
 

ЗА ОТЧИЗНУ! ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

«Наша работа 
не замыкается 
на том, 
что делаем 
только мы…»
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ВЗАИМОДЕЙ
СТВИИ СТАВРОПОЛЬСКОГО ФИЛИАЛА 
ГОСФОНДА ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТ
ВА  В ИНТЕРВЬЮ С ЕГО РУКОВОДИ
ТЕЛЕМ ОКСАНОЙ РОМАНЕНКО

СТР. 3 

ЯНВАРЬ  МАРТ 2025

Системна помощь юридического сообщества и нотариата Ставрополья военнослужащим, сражающимся с фашизмом 
в зоне СВО. Расскажем о нескольких акциях, прошедших в стенах нотариальной палаты края в текущем году. 

Долг перед Родиной 
и её защитниками

Квадрокоптер с функцией ночного 
видения для мобилизованных бой-
цов 247-го гвардейского десантно-
штурмового Кавказского казачьего 
полка в очередной раз передал 
председатель Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации 
юристов России, президент нота-
риальной палаты Ставрополья, де-
путат Думы Ставропольского края 
Николай Кашурин. 
Ранее представители региональ-

ного отделения АЮР и краевого но-
тариата встречались с военнослужа-
щими десантно-штурмового полка, 
передавали им технические средства 
для наблюдения и защиты. 

– Регулярной была, есть и оста-
нется помощь нотариата и юриди-
ческого сообщества края нашим 
ребятам на передовой, – пояснил 
Николай Иванович. – Это сегодня 
норма жизни для нас. Поддержка 
наших воинов на линии фронта, как 
и бесплатная юридическая помощь, 
которую на постоянной основе но-
тариусы и представители других 
юридических профессий оказывают 
военнослужащим СВО и их семьям, 
являются составляющими нашей 
жизни, нашим долгом перед Роди-
ной и теми, кто защищает свободу 
и спокойствие своей страны и на-
рода, борясь с неонацизмом.

Передавая беспилотник предста-
вителю полка, Николай Кашурин 
заметил, что это сотрудничество 
продолжится. Он пожелал героям-
десантникам, чтобы в год 80-летия 
Великой Победы все российские 
воины вернулись с победой домой.

«Ребята на фронте 
должны знать, что 
есть и всегда будет 
поддержка с нашей 
стороны»
А позднее 247-му гвардейско-

му десантно-штурмовому Кавказ-
скому казачьему полку, который 
сражается на передовой СВО  в 
составе 7-й гвардейской десантно-
штурмовой Краснознаменной, ор-
денов Суворова и Кутузова дивизии 
нотариусами Ставрополья, членами 
Ассоциации юристов России были 
переданы  квадрокоптеры и 3D-
принтер на общую сумму свыше 
миллиона рублей.

– Мы продолжаем поддержи-
вать наших воинов-десантников, 
передавая на фронт то, что необ-
ходимо, – отметил Николай Кашу-
рин – Свой вклад в сбор средств 

(Продолжение на стр. 9)

«Поддержка наших воинов на линии фронта, как 
и бесплатная юридическая помощь, которую на 
постоянной основе нотариусы и представители 
других юридических профессий оказывают воен-
нослужащим СВО и их семьям, являются составля-
ющими нашей жизни, нашим долгом перед Роди-
ной и теми, кто защищает свободу и спокойствие 
своей страны и народа, борясь с неонацизмом». 
                                                                    Николай Кашурин  

Жители края 
по сей день ценят 
и помнят его
12 МАРТА ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 85 ЛЕТ 
АЛЕКСЕЮ ИВАНОВИЧУ СЕЛЮКОВУ 
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Конкурс 
на все времена
В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ В КРАЕ ПРО
ШЕЛ ДЕТСКИЙ ЛИТЕРАТУРНО
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ КОНКУРС 
КАЖДЫЙ ИМЕЕТ ПРАВО…

СТР. 1012
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ШАГ ЗА ШАГОМ

СООБЩА  К ЕДИНЫМ ЦЕЛЯМ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

С инициативой прове-
дения этого мероприятия 
ранее вышел председа-
тель Пятигорского город-
ского отделения СРО АЮР 
Олег Строкань. Он, а также 
член Ассоциации юристов 
России, советник прези-
дента НПСК по правовым 
вопросам Антон Бекетов, 
исполнительный дирек-
тор СРО АЮР, заместитель 
начальника правово-
го отдела НПСК Марина 
Мельникова и коллеги 
Виктора Фисенко – пред-
седатель контрольно-счетной ко-
миссии города-курорта Пятигор-
ска, заместитель председателя 
Представительства Союза МКСО в 
СКФО Наталья Андреева, предсе-
датель контрольно-счетной пала-
ты Буденновского муниципального 
округа, ответственный секретарь 
Представительства Союза  МКСО в 
СКФО Анна Глебова и председатель 
контрольно-счетной палаты Андро-

повского муниципального округа, 
ответственный секретарь Пред-
ставительства Союза МКСО в СКФО 
Светлана Карпова – участвовали в 
обсуждении ряда вопросов.
Николай Кашурин рассказал об 

основных направлениях  деятель-
ности регионального отделения, 
реализуемых и ставших традици-
онными  социально значимых про-
ектах отделения, планах на 2025 

год, объявленный Президентом 
Российской Федерации Годом за-
щитника Отечества. 
Также Николай Иванович обо-

значил важность взаимодействия 
юридического сообщества края с 
Представительством Союза муни-
ципальных контрольно-счетных ор-
ганов в Северо-Кавказском феде-
ральном округе, особенно выделив 
такие направления, как правовое 

просвещение 
жителей реги-
она, оказание 
ставрополь-
цам бесплат-
ной юридиче-
ской помощи 
и другие.

 Виктор Фи-
сенко в свою 
очередь обра-
тил внимание 
собравших -
ся на то, что 
деятельность, 
которую ведет 

Союз муниципальных контрольно-
счетных органов, направлена на 
решение задач по развитию еди-
ной системы внешнего муници-
пального финансового контроля и 
ее совершенствование в условиях 
реформирования бюджетного про-
цесса. При этом, как подчеркнул 
председатель Представительства, 
контрольно-счетные органы на-
целены не только на выявление 

нарушений в бюджетной сфере, 
но и на практическую помощь, а 
главное – на профилактику право-
нарушений в финансовой сфере. И 
именно в этом направлении наибо-
лее продуктивным представляется 
взаимодействие с юридическим со-
обществом края. 
Участники встречи детально об-

судили проведение совместных 
просветительских и образователь-
ных проектов. В ближайших пер-
спективах, например, участие пред-
ставителей Союза муниципальных 
контрольно-счетных органов в 
СКФО в телепередаче «Правовой 
всеобуч», которая на постоянной 
основе выходит в эфир канала 
«Кавказ 24» ГТРК «Ставрополье». 
Будет подготовлено и соглашение 
о взаимодействии и сотрудниче-
стве, которое поможет системати-
зировать работу, сообща достигая 
эффективности в воплощении ряда 
инициатив и проектов.

Анастасия Федорова
Фото Елены Гончаровой

Обсудили взаимодействие 
и участие в совместных проектах

Рабочая встреча председателя Ставропольского регионального отделения Ассоциа-
ции юристов России, президента нотариальной палаты Ставрополья, депутата Думы 
Ставропольского края Николая Кашурина с председателем Представительства Союза 
муниципальных контрольно-счетных органов в Северо-Кавказском федеральном 
округе, председателем контрольно-счетного органа Минераловодского муниципаль-
ного округа Виктором Фисенко состоялась в стенах краевой нотариальной палаты.

Член Совета Ставропольского 
регионального отделения Ас-
социации юристов России, член 
правления нотариальной палаты 
Ставрополья, нотариус по Став-
ропольскому городскому нота-
риальному округу Иван Кашурин 
и член АЮР, советник президен-
та НПСК по правовым вопросам 
Антон Бекетов в качестве экс-
перта от юридического сообще-
ства региона приняли участие 
в совещании комитета Думы 
Ставропольского края по за-
конодательству, государствен-
ному строительству и местному 
самоуправлению.
На повестке дня – вопрос о со-

вершенствовании краевого зако-
нодательства о выборах и рефе-
рендумах.
Обсуждались итоги монито-

ринга, выполненного в рамках 
поручения комитета. По итогам 
мониторинга выявлено, к приме-
ру, что процесс фото- и видеосъ-
емки на избирательных участках 
в трех изученных законах пропи-
сан по-разному. 

– Чтобы не возникало предпо-
сылок к появлению конфликтных 
ситуаций при проведении выбо-
ров на избирательных участках, 
важно исключить саму возмож-
ность двойственного трактования 
нормативных правовых актов, – 

подчеркнул в ходе обсуждения 
этого вопроса Иван Кашурин. 
Депутаты выслушали мне-

ния экспертов, в числе которых 
были юристы, и пришли к мне-
нию, что выбран правильный 
вектор движения. Если удастся 
его реализовать в рамках крае-
вого законодательства, резуль-
тат может послужить примером 
для других регионов России. 
Комитет решил поэтапно совер-
шенствовать законодательство 
Ставропольского края о выбо-
рах и референдумах с учетом 
прозвучавших предложений.
Как прокомментировал пред-

седатель Ставропольского ре-
гионального отделения АЮР, 
президент нотариальной палаты 
Ставрополья, депутат Думы Став-
ропольского края Николай Кашу-
рин, юридическим сообществом 
края с 2012 года ведется актив-
ная работа и накоплен обширный 
опыт по обеспечению защиты 
прав граждан при проведении 
выборов, так что на этапе усо-
вершенствования краевого за-
конодательства включение в эту 
работу экспертов – представите-
лей Ассоциации юристов России – 
повысит ее эффективность.

Геннадий Сенцов
Фото предоставлено Думой 

Ставропольского края

В заседании приняли участие 
исполнительный директор – руко-
водитель аппарата регионального 
отделения АЮР, заместитель на-
чальника правового отдела нота-
риальной палаты Ставропольского 
края, член Общественного совета 
Управления Росреестра по СК Ма-
рина Мельникова, а также члены 
Ассоциации юристов России – член 
правления НПСК, председатель 
комиссии НПСК по методической 
работе, нотариус по Шпаковскому 
районному нотариальному округу 
Анна Некрасова и руководитель 
Центра бесплатной юридической 
помощи регионального отделения 
АЮР в г. Пятигорске, руководитель 
группы компаний «Юр-Альянс» Ар-
тур Мартиросян.   
Общественный совет заслушал 

информацию о деятельности Уп-
рав ления в 2024 году и задачах на 
год текущий. 
Кроме того, было принято реше-

ние о создании пяти комиссий Со-
вета. Комиссию по вопросам мони-
торинга учет но-реги страционных 
дейст вий в отношении 
объектов недвижимо-
сти, расположенных 
на территории Кав-
казских Мине ральных 
Вод, пред ложили воз-
главить Артуру Марти-
росяну, а комиссию по   
правовым вопросам в 
сфере деятельности 
Управления – Марине 
Мельниковой. В со-
став этой комиссии 
будут также входить 
Анна Некрасова и Ар-
тур Мартиросян.  

– Работа в Обще-
ственном совете та-

кого ведомства, как краевой Рос-
реестр, – большая ответственность. 
Эта серьезная общественная на-
грузка требует высочайшего про-
фессионализма и компетентности, 
умения оперативно и качественно 
решать возникающие вопросы, опи-
раясь на юридический опыт и эффек-
тивно взаимодействуя, – проком-

ментировал председатель СРО АЮР, 
президент НПСК, депутат краевой 
Думы Николай Кашурин. – Убежден, 
у моих коллег все получится.
Как было отмечено на заседании, 

всем комиссиям предстоит большая 
работа по формированию консоли-
дированной позиции по сложным 
вопросам, возникающим в право-

применительной 
практике, разъясне-
нию норм действую-
щего законодатель-
ства и его новелл, 
обеспечению от-
крытости деятель-
ности Управления и 
развитию взаимо-
действия с бизнес-
сооб   ществом Став-
ропольского края. 
Софья Вершинина

Фото 
пресс-службы 
Управления 
Росреестра 

по СК

Юристы Ставрополья в Общественном 
совете при Управлении Росреестра по СК
Представители Ставропольского регионального отделения Ассоциации юристов России 
приняли участие в заседании Общественного совета при Управлении Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии по Ставропольскому краю. 

Законодательство 
о выборах на Ставрополье  
будет совершенствоваться
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БЫТЬ РЯДОМ

«Наша работа не замыкается на том, 
что делаем только мы…»

О деятельности краевого филиала Государственного фонда поддержки участников СВО «Защитники Отечества» на Ставрополье известно не пона-
слышке. Его сотрудниками менее чем за два года проведена колоссальная работа по налаживанию организационной и межведомственной дея-
тельности, а также работа по оказанию содействия в решении различных вопросов участников СВО и их семей. О достигнутых результатах, делах, 
инициативах и том, что впереди, побеседуем с руководителем Ставропольского филиала фонда «Защитники Отечества» Оксаной Романенко.

– Оксана Николаевна, какие 
цели ставите в своей работе и с 
чьей помощью достигаете их?

– В числе целей, которые обо-
значены Указом Президента РФ  и 
стоят перед фондом, – обеспече-
ние комплексного сопровождения 
участников специальной военной 
операции и их семей; обеспечение 
социальной адаптации, интеграции 
и ресоциализации, обучения (пере-
обучения, повышения квалифика-
ции), содействие в трудо устройстве; 
оказание медицинской, психоло-
гической, юридической помощи. 
Также это содействие в получении 
установленных законодательством 
Российской Федерации и Ставро-
польского края мер социальной 
поддержки, реализация дополни-
тельных мер по лекарственному 
обеспечению, обеспечению техни-
ческими средствами реабилита-
ции, адаптации жилья инвалидов. 
Кроме того, это и работа по содей-
ствию в оформлении документов и 
получения статуса ветерана боевых 
действий.
Совместные усилия Государ-

ственного фонда «Защитники Оте-
чества», правительства и Думы 
Ставропольского края, федераль-
ных структур, а  также личное 
включение в эту деятельность Гу-
бернатора Ставропольского края 
позволяют достигать поставленных 
целей, обеспечивая комплексное 
сопровождение участников СВО и 
их семей.

– Межведомственное взаи-
модействие помогает вам на-
ладить эту работу, сделать ее 
разноформатной, вовлечь но-
вых участников?

–  Безусловно. Начнем с того, что 
в нашем крае создана и работает 
межведомственная комиссия по 
поддержке участников СВО, в со-
став которой входят руководители 
региональных и федеральных ор-
ганов власти, различных ведомств, 
представители духовенства основ-
ных конфессий Ставрополья. На 
заседании комиссии обсуждаются 
проблемные вопросы, принимаются 
комплексные решения.
Также в каждом ведомстве на-

значены ответственные лица по 
взаимодействию с филиалом Гос-
фонда, в колл-центрах обслужи-
вания клиентов выделены отдель-
ные окна или стойки для приема 
граждан, имеющих отношение к 
СВО. Также работники филиала (в 
основном это социальные коорди-
наторы), одними из первых являясь 
«слушателями» человеческой боли 
и трансляторами человеческой на-
дежды, непосредственно общаясь  
с участниками СВО и их семьями, 
оказывают им консультирование 
и в тесном взаимодействии с про-
фильными ведомствами помогают 
справляться с различными ситуа-
циями. Эта работа ведется наравне 
с муниципальными администраци-
ями, принимающими на себя коор-
динацию решения вопросов ребят, 
их родных и близких. Вообще за 
каждым ветераном СВО, уволен-
ным с военной службы, и семьями 
погибших бойцов закреплены со-
циальные координаторы, которые 
оказывают содействие в решении 
всех возникающих у них вопросов. 
Говоря же о взаимодействии, 

добавлю, что постоянная рабо-
та ведется с институтом Уполно-
моченного по правам человека и 
Уполномоченным по правам ре-

бенка, общественными и образова-
тельными организациями общего, 
профессионального (среднего и 
высшего) образования, с краевым 
отделением партии «Единая Рос-
сия», различными организациями. 
Весомую роль в этой деятельно-

сти играет и юридическое сообще-
ство края. Филиалом Госфонда 
заключены соглашения о сотруд-
ничестве со Ставропольским реги-
ональным отделением Ассоциации 
юристов России и нотариальной 
палатой Ставрополья. В их рамках 
ведется большая работа, в том 
числе в направлении оказания бес-
платной юридической помощи, гу-
манитарной поддержки и другого. 
Например, одной из инициатив, ко-
торые будут реализованы нами со-
обща, стала идея проведения твор-
ческого патриотического конкурса 
«Подвиг героев вечен и свят!», ко-
торый состоится уже в сентябре. 
Среди его участников будут наши 
воины и их семьи. 
В целом работа филиала строится 

на основании соглашений о сотруд-
ничестве, которых на сегодняшний 
день подписано более ста.

– Лично к Вам попасть на при-
ем сложно?

– Нет, я регулярно принимаю у 
нас в филиале, а по согласованию 
с аппаратом Губернатора Ставро-
польского края сложилась прак-
тика проведения личных приемов 
в таких муниципальных образо-
ваниях края, как Буденновский, 
Изобильненский, Труновский, 
Степновский, Кировский, Ми-
нераловодский, Новоселицкий, 
Александровский районы. В лич-
ных приемах принимают участие 
военные комиссары, прокуроры, 
руководители социальных служб, 
представители налоговой служ-
бы и другие заинтересованные 
лица. Надо отметить, что совмест-
ная работа позволяет снимать на 
приеме многие вопросы граждан. 
Ответы они получают сразу, что 
их освобождает от поездок в раз-
личные организации. Таким об-
разом, участники СВО и члены их 
семей имеют различные каналы 
и возможности, чтобы обратиться 
за помощью и поддержкой.

– Вы упоминали о юридической 
помощи. Насколько она востре-
бована в крае?

– Практика показывает, что 7 из 
10 вопросов, поступающих в фили-
ал Госфонда, носят юридический 
характер. Так что работа по ока-
занию бесплатной юридической 

помощи нашим подопечным очень 
важна.
За данный период совместной 

деятельности налажена тесная 
связь участников системы. Эту ра-
боту непосредственно координи-
рует Главное управление Минюста 
России по Ставропольскому краю, 
оказывая всемерное содействие. 
На постоянной основе в филиале 
Госфонда и во всех муниципаль-
ных образованиях оказывается 
бесплатное консультирование ад-
вокатами. Также на бесплатной 

основе обеспечивают оформление 
документов и консультирование 
участникам СВО и их семьям нота-
риусы края. С ноября 2023 года в 
штатное расписание филиала Гос-
фонда введена ставка заместителя 
руководителя по юридическим во-
просам. А с 2024 года в работу по 
оказанию помощи обращающимся 
активно включились прокуратура 
Ставрополья, военная прокуратура 
Ставропольского гарнизона. Такой 
системный подход позволяет про-
водить оперативное консультиро-
вание граждан.

– Помимо юридического кон-
сультирования, филиал прово-
дит оказание медицинской, пси-
хологической помощи?

– Это одно из приоритетных на-
правлений. С первых дней работы 
нашей первостепенной задачей 
стало взаимодействие с министер-
ством здравоохранения края по 
вопросам оказания медицинской 
помощи нашим подопечным, осо-
бенно тем, кто имеет инвалидность, 
а также оказание  психологической 
помощи участникам спецоперации 
и их семьям. Налажена тесная связь 

с государственными учреждениями 
здравоохранения, которая позво-
ляет оперативно решать вопросы 
оказания медицинской помощи.
С первого дня работы нашего 

филиала в нем работают три ме-
дицинских психолога – сотрудни-
ки Ставропольской краевой кли-
нической специализированной 
психиатрической больницы №1. 
Во многих вопросах они помогают 
разобраться обращающимся к ним 
ветеранам боевых действий и их 
супругам.

Также мы взаимодействуем с 
гражданскими учреждениями 
здра во охранения, с военными по-
ликлиниками и госпиталями. Важ-
ными направлениями деятельности 
Госфонда являются обеспечение 
инвалидов техническими сред-
ствами реабилитации, адаптация 
жилья под индивидуальные по-
требности и другое.
Совместная работа филиала Гос-

фонда, краевого общества инвали-
дов и межведомственных комиссий 
в муниципалитетах края позволяет 
нам оперативно изучать потребно-
сти наших подопечных, оформлять 
заявки на ТСР и адаптацию жилых 
помещений для направления их в 
центральный аппарат Госфонда. 
Приятно отметить, что Ставрополь-
ский край входит в число регионов, 
активно работающих в этом на-
правлении.

– Занимается ли филиал обу-
чением и переобучением вете-
ранов СВО, содействием в их 
трудоустройстве?

– Это еще одно важное направ-
ление нашей работы. С целью 
взаимодействия и обмена инфор-

мацией между Госфондом РФ, ву-
зами и Мин образования России за-
пущена платформа. С ее помощью 
заявки участников СВО на обуче-
ние по программам высшего обра-
зования автоматически поступают 
в вуз, который был выбран ветера-
ном. Тесное взаимодействие нала-
жено с Университетом «Синергия». 
Также совместно с центрами за-
нятости населения филиал фонда 
занимается решением вопросов 
трудоустройства ветеранов. 
Вместе с тем на протяжении года 

фонд проводит большую работу по 
включению ребят нашей целевой 
группы, семей погибших участни-
ков СВО в социально значимую де-
ятельность. Для решения этой за-
дачи филиалом фонда проводится 
ряд спортивных, культурных, твор-
ческих мероприятий, направлен-
ных на социализацию, адаптацию, 
патриотическое воспитание, укре-
пление связи поколений. В целях 
поддержки ветеранов специаль-
ной военной операции и членов 
семей погибших бойцов нами за-
ключено соглашение о сотрудни-
честве с министерством культуры 
края. В его рамках на 02.05.2024 
года подопечные фонда получили 
более 1000 бесплатных билетов на 
различные культурные мероприя-
тия, прошедшие на сценах Дворца 
культуры и спорта, Ставрополь-
ской государственной филармо-
нии, Ставропольского краевого 
театра кукол и других учреждений 
культуры. 
Также налажено взаимодейст-

вие с 45 социально-ориентирован-
ными некоммерческими органи-
зациями. С тринадцатью из них 
осу ществляется взаимовыгодное 
сотрудничество.

– Что считаете главным в 
вашей работе?

– Главное то, что мы чувствуем 
отклик и помощь самых разных лю-
дей. Наша работа не замыкается 
на том, что делаем только мы, она 
куда шире и масштабнее. Она спла-
чивает людей, находит тех, кто мо-
жет помочь, в ней нет чужого горя, 
чужой беды. Работая здесь, я по-
няла, что наш Ставропольский край 
без преувеличения одна большая 
дружная семья, где каждый чело-
век дорог и важен, где каждого 
поддержат.

Материалы предоставлены 
филиалом Государственного фон-

да поддержки участников СВО 
«Защитники Отечества» 
по Ставропольскому краю
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МИРОВАЯ ЮСТИЦИЯ СТАВРОПОЛЬЯ

Одним из важнейших этапов в судебной реформе, проводимой в России в 1990-2000-е годы, стало возрождение института мировых судей. 
На Ставрополье первые миро-

вые судьи были назначены 20 ноя-
бря 2001 года, эту дату принято 
считать Днем мировой юстиции 
Ставропольского края. А ранее, в 
сентябре 2001 года, было созда-
но Управление по обеспечению 
деятельности мировых судей Став-
ропольского края. Какими были 
минувшие десятилетия и каковы 
результаты деятельности мировой 
юстиции, узнаем ниже.
Управление по обеспечению 

деятельности мировых судей 
Ставропольского края является 
государственным органом Ставро-
польского края, осуществляющим 
материально-техническое обе-
спечение деятельности мировых 
судей. Его роль – в поддержании 
эффективной и бесперебойной ра-
боты судебных участков мировых 
судей Ставрополья, обеспечении 
доступности правосудия для граж-
дан, соблюдении прав и закон-
ных интересов граждан, создании 
условий инклюзивной среды в во-
просах комфорта при обращении 
на судебные участки, объектив-
ном, достоверном и оперативном 
освещении деятельности судов, 
основанном на принципах глас-
ности, открытости и прозрачности 
судебных процессов, а также в 
материально-техническом обеспе-
чении деятельности самих мировых 
судей. 
Основными задачами Управления 

являются организационное, кад-
ровое и материально-техническое 
обес печение деятельности миро-
вых судей в крае; профес-
сиональная подготовка, 
повышение квалификации 
и обучение работников ап-
паратов мировых судей; 
инфор мационно-правовое 
обеспечение аппаратов ми-
ровых судей; финансирова-
ние расходов, необходимых 
для обеспечения деятельно-
сти мировых судей и их аппа-
ратов. Финансирование рас-
ходов на содержание управления 
осуществляется за счет средств 
краевого бюджета.
За годы существования мировой 

юстиции Ставропольского края в 
целях распределения служебной 
нагрузки неоднократно изменя-
лось количество судебных участ-
ков: в 2006 году со 119 до 143, в 
2019-м – со 143 до 145. В 2024 году 
Ставропольский край выступил с 
законодательной инициативой – 
проектом федерального закона, 
разработанным Управлением, в со-
ответствии с которым предлагалось 
увеличить в регионе число мировых 
судей и количество судебных участ-
ков на 4 единицы (со 145 до 149).  В 
2025 году в соответствии с заклю-
чением Правительства Российской 
Федерации указанный законо-
проект доработан и подготовлен 
к рассмотрению Государственной 
Думой Российской Федерации с 
изменением числа мировых судей 
и количества судебных участков на 
2 единицы (со 145 до 147). 
Сейчас в соответствии с законом 

«Об общем числе мировых судей и 
количестве судебных участков в 
субъектах Российской Федерации» 
в нашем крае осуществляют право-

судие 145 мировых судей. Средняя 
нагрузка на одного мирового судью 
в месяц составляет 448 дел, за весь 
период деятельности Управле-
ния на судебные участки мировых 
судей поступило 8 243 201 дело. 
Общая сумма наложенных денеж-
ных взысканий по судебным актам 
мировых судей края за 2024 год со-
ставила 128 223 033,96 рубля, а за 
весь период деятельности – более 
31 миллиарда рублей.
С 1 января 2020 года Управление 

является главным администрато-
ром доходов краевого бюджета 
по административным штрафам, 
налагаемым мировыми судьями 
края. Результаты работы по авто-
матизации процесса получения 
информации о вынесенных адми-
нистративных штрафах и передачи 
этой информации в Государствен-
ную информационную систему о 
государственных и муниципальных 
платежах говорят сами за себя: с 
начала 2020 года на лицевой счет 
Управления поступило 658 мил-
лионов рублей административных 
штрафов. 
Управление активно работает по 

направлению развития кадрового 
обеспечения. На постоянной основе 
проводятся мероприятия по про-
фессиональному развитию и курсы 
повышения квалификации. Одним 
из требований к сотрудникам аппа-
ратов мировых судей является на-
личие юридического образования. 
Помощники и секретари, обладая 
знаниями в области права, становят-
ся неотъ емлемой частью судебного 

процесса. Их работа требует глубо-
кого понимания законодательства, 
умения анализировать правовые 
нормы и применять их на практике. 
При этом стаж работы в аппарате 
мировых судей учитывается как 
юридический стаж. Это открывает 
дополнительные возможности для 
дальнейшего карьерного роста и 
повышения квалификации. Такие 
сотрудники имеют шанс не только 
стать мировыми судьями, но и про-
двигаться дальше – к федеральным 
судьям, что является целью многих 
юристов. В качестве перспектив 
должностного роста можно обо-
значить тот факт, что только за по-
следние четыре года 7 сотрудников 
аппаратов были назначены миро-
выми судьями, и трое в процессе 
назначения. За весь же период 
деятельности мировой юстиции на 
Ставрополье 36 сотрудников аппа-
ратов были назначены мировыми 
судьями, часть из которых продол-
жили свою профессиональную дея-
тельность в вышестоящих судах, а 
трое были назначены председате-
лями районных судов края. 
В свое время Ставрополье стало 

первым регионом России, в кото-
ром гражданам при помощи Еди-

ного портала государственных и 
муниципальных услуг можно по-
дать заявление на судебные участ-
ки мировых судей. Сегодня такая 
практика реализуется и в других 
регионах страны. 
Управлением налажено взаимо-

действие посредством электронно-
го документооборота с Федераль-
ной службой судебных приставов 
России, и с каждым годом коли-
чество документов, отправленных 
мировыми судьями, растет. За весь 
период электронного документоо-
борота с ФССП России мировыми су-
дьями было направлено более 433 
тысяч документов. Так, за 2024 год 
количество судебных документов, 

отправленных мировыми 
судьями края в электрон-
ном виде в ФССП России, 
составило 100 888. Ставро-
польский край по данному 
показателю входит в пятер-
ку лидеров среди субъектов 
нашей страны.
Управлением ведется ак-

тивная работа по обеспече-
нию открытости и доступно-
сти деятельности мировых 

судей края. На сайте мировых су-
дей края можно ознакомиться с 
информацией о рассмотрении дел, 
образцами заявлений, калькулято-
ром гос пошлины, а также восполь-
зоваться возможностями личного 
кабинета для электронной подачи 
документов мировым судьям. Еже-
дневная посещаемость сайта миро-
вых судей края в 2024 году соста-
вила около 11 тысяч просмотров, 
годовая посещаемость составила 
более 4 миллионов просмотров. 
Продолжают активную работу еди-
ная страница мировых судей края и 
сообщество Управления в социаль-
ной сети «ВКонтакте», телеграм-
канал и телеграм-бот.
Главная цель Управления – обе-

спечение доступа граждан к пра-
восудию и создание необходимых 
условий для деятельности мировой 
юстиции. Соответственно, одной из 
важных задач является расширение 
площадей, занимаемых мировыми 
судьями и аппаратом. Ежегодно 
Управлением вносится в план ра-
боты приобретение и улучшение 
зданий и помещений судебных 
участков мировых судей. Одним из 
последних и важнейших резуль-
татов работы Управления в этом 

направлении стало торжествен-
ное открытие в декабре 2024 года 
обновленных зданий и помещений 
судебных участков мировых судей в 
городе Пятигорске, прошедших ка-
питальный ремонт. Все 10 судебных 
участков полностью соответствуют 
современным стандартам безопас-
ности и эргономики. Результаты 
такой работы ощутимы: все здания 
судебных участков мировых судей 
обеспечены отдельными залами 
судебных заседаний, оборудованы 
необходимой мебелью, кабинами 
для подсудимых, оргтехникой, име-
ется необходимая атрибутика: фла-
ги, гербы России и Ставрополья.
В связи с принятием новых субъ-

ектов в состав РФ возник вопрос 
создания в них квалифицирован-
ной системы правосудия, соответ-
ствующей российскому законода-
тельству. Для решения вопроса 
формирования института мировой 
юстиции с нуля необходимо нала-
дить механизм обеспечения дея-
тельности мировых судей и участков 
не только со стороны законода-
тельного регулирования, но и в во-
просах материально-технического 
обеспечения. Управление активно 
занимается поддержкой новых ре-
гионов РФ.
Управлением оказывалась ме-

тодологическая поддержка Ре-
спублике Крым в процессе ста-
новления мировой юстиции на 
полуострове. Аналогичную помощь 
Управление оказывает Херсонской 
и Запорожской областям в настоя-
щее время. 
Начальник Управления в составе 

делегации Правительства Ставро-
польского края посетил Луганскую и 
Донецкую Народные Республики. На 
встрече с руководством Верховного 
суда ДНР были обсуждены вопросы 
сотрудничества и обмена опытом 
в сфере законодательных основ 
для построения института мировой 
юстиции в регионе, механизмов ее 
регулирования, была оказана прак-
тическая помощь в формировании 
органа, обеспечивающего деятель-
ность мировых судей, и достигнуты 
соглашения в вопросах дальнейше-
го взаимодействия. С той же целью 
делегация от Управления во главе 
с его начальником, членом Совета 
Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России Юрием Светашовым от-

правилась в Луганскую Народную 
Республику. Там также были затро-
нуты вопросы обмена опытом и рас-
смотрен механизм взаимодействия.
Самым значимым событием 

2024 года для Управления стала 
организация и проведение перво-
го в России Форума органов, осу-
ществляющих организационное 
обеспечение деятельности миро-
вых судей субъектов РФ. Мировые 
судьи уже более 20 лет занимают 
значимое место в судебной системе 
Российской Федерации. Управлени-
ем в целях совершенствования ра-
боты обеспечивающих технологий 
был организован Форум органов, 
осуществляющих организационное 
обеспечение деятельности мировых 
судей субъектов РФ. Он прошел в 
Ставрополе с 30 мая по 1 июня 2024 
года, а участие в нем приняли около 
650 человек из 68 регионов страны.
Программа включала: церемонию 

открытия и первую часть форума 
в конференц-зале Правительства 
Ставрополья, демонстрацию му-
зейных выставок. Работа пяти те-
матических площадок была орга-
низована на базе Ставропольского 
государственного аграрного уни-
верситета. Также участники форума 
посетили судебные участки мировых 
судей и посостязались в спортивных 
соревнованиях. По итогам форума 
подготовлена Резолюция, согла-
сованная большинством субъек-
тов РФ. Кроме того, сформирована 
межведомственная рабочая группа 
Совета судей России по совершен-
ствованию правового регулирова-
ния формирования и деятельности 
мировых судей. Ее возглавил пред-
седатель Ставропольского краевого 
суда Константин Боков, а основной 
ее задачей является реализация 
мероприятий по развитию мировой 
юстиции РФ, утвержденных поста-
новлением Президиума Совета су-
дей Российской Федерации.
Важность и высокую практиче-

скую значимость прошедшего фору-
ма отметили субъекты РФ в благо-
дарственных письмах, поступивших 
на имя Губернатора Ставропольско-
го края от глав регионов страны.
Участие в форуме принимал и 

председатель Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации 
юристов России, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. На системной 
основе представители юридическо-
го сообщества Ставрополья  многие 
годы участвуют и в других меропри-
ятиях, проводимых Управлением.
В Ставропольском крае сложи-

лась уникальная ситуация в части 
плодотворного взаимодействия и 
результатов работы, о чем наглядно 
свидетельствуют годы тесного со-
трудничества всех трех ветвей вла-
сти по развитию института мировой 
юстиции. Губернатор и Правитель-
ство края, краевая Дума и Ставро-
польский краевой суд сыграли осно-
вополагающую роль в успешном 
выполнении задач создания и функ-
ционирования надежного механиз-
ма защиты прав и законных интере-
сов граждан в лице мировых судей, 
обеспечения доступа к правосудию.

Материалы предоставлены 
Управлением по обеспечению 
деятельности мировых судей 

Ставропольского края

Работать на принципах открытости и доступности каждому

На Ставрополье сложилась уникальная ситуация, 
когда Губернатор и Правительство края, краевая 
Дума и Ставропольский краевой суд играют осно-
вополагающую роль в успешном выполнении 
задач создания и функционирования надежного 
механизма защиты прав и законных интересов 
граждан в лице мировых судей, обеспечения досту-
па к правосудию.
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«Жители края по сей день помнят
и ценят Алексея Селюкова…»

Детство под защитой

Для юридического сообщества Ставрополья 12 марта – памятная дата. В этот день в 
1940 году родился Алексей Иванович Селюков – человек, который посвятил жизнь 
родному краю, делу защиты прав и свобод ставропольцев. В этом году ему бы ис-
полнилось 85 лет…

В 2024 году исполнилось 15 лет институту Уполномоченных по правам ребенка в 
Российской Федерации. Детский правозащитник Ставрополья Светлана Адаменко – 
о главных направлениях работы, основных проблемах, возникающих у детей, под-
ростков и их родителей.  

Государственный советник юсти-
ции 2-го класса, заслуженный юрист 
Российской Федерации, Почетный 
работник прокуратуры СССР и РФ, 
Герой труда Ставрополья, Алексей 
Иванович был искренне уважаем 
в крае, ведь именно он стоял у ис-
токов создания здесь института 
Уполномоченного по правам чело-
века, с 2002 года до последнего дня 
жизни верой и правдой служил на 
посту омбудсмена. И это далеко не 
все. Неоценим его вклад в развитие 
и укрепление органов прокурату-
ры края, которым Алексей Селюков 
отдал без малого три с половиной 
десятилетия, завершив службу в 
должности прокурора Ставрополь-
ского края. В целом же его юриди-
ческий стаж превышал полвека.

– Не только коллеги по юриди-
ческому цеху, но и многие жители 

нашего края с благодарностью и 
уважением вспоминают Алексея 
Ивановича, – говорит предсе-
датель Ставропольского регио-
нального отделения Ассоциации 
юристов России, президент нота-
риальной палаты Ставрополья, де-
путат Думы СК, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Жители 
края ценили и по сей день помнят 
его высочайший профессионализм 
и компетентность, особенные че-
ловеческие качества – кристаль-
ную честность в служении закону 
и государству, преданность своему 
призванию, будь то служба в орга-
нах прокуратуры или деятельность 
омбудсмена, внимание к каждому 
человеку, искреннее желание не 
формально, а максимально вдум-
чиво, объективно разобраться и по-
мочь. Жизненный путь, дела и по-

ступки Алексея Селюкова являются 
примером для молодежи, и сколь-
ко бы лет ни прошло с той горькой 
даты, когда его не стало, память 
о нем светла, на его поступках мы 
воспитываем подрастающее по-
коление, а одной из самых высших 
наград юридического сообщества 
Ставрополья с 2019 года является 
медаль его имени. Она учреждена 
региональным отделением АЮР в 
память об этом выдающемся госу-
дарственном и общественном дея-
теле Ставрополья, родоначальнике 
и первопроходце краевого инсти-
тута Уполномоченного по правам 
человека.
Определяющей была роль Алек-

сея Селюкова и в основании на 
Ставрополье регионального отде-
ления Ассоциации юристов России, 
которому в текущем году испол-

нится 19 лет. С первых шагов дея-
тельности юридического сообще-
ства Алексей Иванович находился 
в гуще работы.
Он стоял у истоков создания от-

деления, на протяжении 12 лет  
активно трудился в Совете СРО 
АЮР, выступив за эти годы с целым 
рядом социально значимых ини-
циатив, которые и сегодня успешно 
воплощаются в жизнь его товари-
щами по цеху.

– Алексей Иванович был из тех 
людей, которые не могут жить без-
деятельно, для которых самоотдача 

в профессии – основа жизни, – под-
черкивает Николай Кашурин. – Его 
путь – ориентир для тех, кто идет 
следом, и увековечивание памяти 
о нем – одна из важнейших задач, 
которые ставят перед собой юристы 
Ставрополья. Продолжается работа 
по согласованию установки в крае-
вом центре памятника Алексею Се-
люкову, а в планах текущего года – 
проведение конкурса его имени на 
лучшую научную работу.

 Елена Гончарова
Фото из архива Ставропольско-
го регионального отделения АЮР

– Светлана Викторовна, что 
удалось достичь за эти годы? И 
что самое сложное в вопросах 
защиты прав несовершенно-
летних?

– Должность Уполномоченного 
по правам ребенка в Российской 
Федерации была учреждена Ука-
зом Президента РФ 1 сентября 2009 
года. Сегодня эта правозащитная 
структура занимает свою нишу во 
всех субъектах России. В целом за 
прошедшие годы институт уполно-
моченных зарекомендовал себя 
авторитетным, активным участни-
ком правозащитной деятельности, 
содействующим укреплению тра-
диционных российских духовно-
нравственных ценностей, защите 
прав и интересов подрастающего 
поколения, совершенствованию 
профильного законодательства и 
правоприменительной практики.
Самой сложной в работе была и 

остается защита детей от тех, кто 
должен их особенно оберегать. Речь 
идет о родителях, которые нередко 
злоупотребляют своими правами, со-
вершают насилие, проявляют жесто-
кое отношение. В таких случаях не-
редко приходится в качестве скорой 
помощи спасать детей, восстанавли-
вать их психику, здоровье, привлекая 
к этому специалистов.
В начале своей деятельности 

испытывала трудности в межве-
домственном взаимодействии при 
оперативном реагировании на 
информацию о беде ребенка. При-
сутствовало и непонимание чи-
новников. Сегодня с уверенностью 
скажу, что совместными усилиями 
создана система взаимной помощи 
и поддержки со стороны различ-
ных ведомств, учреждений и обще-
ственных организаций в вопросах 
защиты прав и интересов малень-
ких граждан нашего края. 
На протяжении многих лет дея-

тельности сталкиваясь с семейным 
неблагополучием, понимаю: сколько 
бы мы ни говорили о профилактике, 
усилении своей работы, что-то долж-
но измениться в самом обществе. В 
него должны вернуться милосердие, 
неравнодушие, ответственность, лю-
бовь к детям, уважение к семейным 
ценностям и традициям. Потому что 
самое главное, что может быть у ре-
бенка, – это семья.

– Какие направления и зада-
чи в своей работе Вы считае-
те наиболее приоритетными в 
году текущем? 

– Когда речь идет о детях, важ-
но абсолютно все: их воспитание, 
образование, лечение, социальное 
обеспечение. Актуальными оста-

ются вопросы обеспечения 
безопасности детей, так как 
присутствует гибель детей 
от внешних причин, а также 
по профилактике суицидов и 
суицидальных попыток, дет-
ской безнадзорности и пре-
ступности, предотвращения 
конфликтов в образователь-
ных организациях.
В числе основных задач сто-

ит сохранение кровной семьи 
для ребенка, предотвраще-
ние социального сиротства. 
Продолжу в приоритетном 
порядке уделять внима-
ние детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, детям-инвалидам 
и детям с особенностями здо-
ровья, детям участников спе-
циальной военной операции и 
семьям, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации.  

– С какими вопросами 
чаще всего обращаются к 
Уполномоченному по пра-
вам ребенка в Ставрополь-
ском крае?

– Деятельность уполномо-
ченного носит заявительный 
характер. Я реагирую на кон-
кретные нарушения. Подключаюсь, 
например, в случае, когда сироте 
незаконно или по каким-то фор-
мальным причинам отказывают в 
постановке на жилищный учет. На-
пример, формально выпускник дет-
дома является одним из собствен-
ников родительской квартиры. 
Но там живет его мать, лишенная 
родительских прав, а его собствен-
ность на квадратные метры исчер-
пывается 1/6 общей площади. При-
ходится вмешиваться, доказывать, 
что он нуждается в своей крыше 
над головой.
В 2024 году в мой адрес посту-

пило более 800 обращений, в том 
числе в ходе личных приемов, по 
электронной почте. За послед-
ние четыре года работы детского 
правозащитного института общее 
количество поступивших обра-
щений выросло на 21,4%. Именно 
обращения являются важным ис-

точником информации для Уполно-
моченного, это как обратная связь 
и одновременно лакмусовая бума-
га, свидетельствующая о системных 
проблемах. Если говорить о струк-
туре жалоб, то на первое место 
сейчас выходит тема нарушения 
прав детей при разводе родителей. 
Актуальными остаются обращения, 
связанные с получением квалифи-
цированной юридической помощи, 
защитой прав детей на образо-
вание, комфортное и безопасное 
пребывание в школе, получение 
содержания от родителей. Увы, с 
повестки дня не сходит и тема на-
рушения прав детей в жилищной 
сфере. Обращаются и с другими 
вопросами, по каждому из них ста-
раемся разобраться, дать ответы и 
советы, консультируем и помогаем. 

– Какие законодательные ини-
циативы были инициированы 
или поддержаны Вами лично?

– Уполномоченный не наде-
лен правом законодательной 
инициативы. Но активно при-
нимает участие в рабочих груп-
пах по подготовке, экспертизе 
нормативно-правовых актов, 
законов. В 2011 году уполно-
моченный совместно с Адво-
катской палатой Ставрополь-
ского края инициировали 
принятие закона Ставрополь-
ского края, согласно кото-
рому установлены допол-
нительные гарантии защиты 
прав несовершеннолетних, 
признанных потерпевшими в 
рамках уголовного судопроиз-
водства, в виде предоставле-
ния бесплатной юридической 
и психологической помощи за 
счет средств бюджета Ставро-
польского края.
Ставропольский край яв-

ляется первым и единствен-
ным регионом Российской 
Федерации, где был при-
нят нормативный правовой 
акт, позволяющий законным 
представителям детей за счет 
бюджетных средств получать 
квалифицированную адво-
катскую помощь и помощь 

психолога. Только в 2024 году в 
рамках исполнения Закона №94-кз 
бесплатная юридическая помощь 
была оказана 596 несовершенно-
летним, психологическая – 588 не-
совершеннолетним. 

– Есть немало тяжелых си-
туаций, когда родители при 
разводе начинают буквально 
делить детей, часто через суд. 
Как тут быть?

– Ко мне поступает много обраще-
ний по вопросам определения места 
жительства ребенка и порядка об-
щения с ним при разводе родителей. 
В ходе их рассмотрения провожу 
обстоятельную разъяснительную ра-
боту с родителями, привожу приме-
ры негативных последствий влияния 
семейных конфликтов на здоровье 
ребенка, его будущее. Разъясняю 
ответственность родителей за нару-
шение прав ребенка, предупреждаю 
о возможных перспективах развития 

судебных тяжб. Однако ежегодный 
рост количества гражданских дел 
по спорам, возникающим из семей-
ных правоотношений, подтвержда-
ет неготовность расторгающих брак 
разрешать возникшие разногласия 
мирным путем. Я бы очень хотела 
повсеместно включать в работу с та-
кими родителями медиаторов. Сей-
час система медиации существует, 
но она платная. А нужно, чтобы она 
стала государственной и оплачива-
лась из бюджета.

– Самое тревожное явление – 
это социальное сиротство. Ка-
кие меры принимаются в регионе 
для защиты права ребенка жить 
и воспитываться в семье?

– Ни один самый красивый и 
уютный детский дом не заменит 
ребенку семью, родителей. Рос-
сия – единственная страна в мире, 
где на государственном уровне про-
возглашен приоритет традиционных 
семейных ценностей, закрепленный 
в Указе Президента «Об утвержде-
нии основ государственной поли-
тики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-
нравственных ценностей», таких как 
брак, многодетность, материнство, 
отцовство и детство, ответствен-
ность родителей за своих детей и 
забота о них. 
В Ставропольском крае прожива-

ет 326 тысяч семей, воспитывающих 
детей. Ежегодно увеличивается 
число многодетных семей, сейчас 
их уже более 47 тысяч. В целях соз-
дания благоприятных условий для 
проживания семей с детьми бюд-
жет Ставропольского края носит 
социально-ориентированный ха-
рактер. В 2024 году семьям с детьми 
предоставлялось семь видов соци-
альных выплат, пособий и компенса-
ций за счет средств федерального и 
краевого бюджетов: ежемесячные 
и ежегодные денежные компенса-
ции многодетным семьям, премия 
при награждении многодетных 
матерей медалью «Материнская 
слава», ежемесячная денежная вы-
плата нуждающимся в поддержке 
семьям на третьего и последующе-
го ребенка, рожденного по 31 де-
кабря 2022 года, государственная 
социальная помощь (в том числе на 
основании социального контракта), 
ежегодное социальное пособие на 
проезд студентам; ежемесячное 
пособие в связи с рождением и вос-
питанием ребенка нуждающимся в 
социальной поддержке беремен-
ным женщинам и лицам, имеющим 
детей в возрасте до 17 лет. 

(Продолжение на стр. 6)
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В рамках дежурства в Штабе общественной поддержки Ставропольского края на 
площадке Региональной общественной приемной председателя партии «Единая 
Россия» проходят приемы граждан, которые проводят депутат Думы Ставропольско-
го края, председатель Ставропольского регионального отделения Ассоциации юри-
стов России, президент нотариальной палаты Ставрополья, заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин и его коллеги по юридическому сообществу.

Две пенсии, жилье 
для сироты и пособие 
детям

С самыми разными жизненными 
ситуациями и вопросами приходят 
люди. В один из приемов к Николаю 
Кашурину обратились пятеро жи-
телей краевого центра. От супруги 
участника специальной военной опе-
рации, получившего ранение, про-
звучал вопрос о мерах поддержки 
ее мужу. Выяснилось, что военнослу-
жащий, будучи зарегистрирован по 
месту жительства в Херсонской об-
ласти на дату начала СВО, заключал 
контракт и призывался в Ставрополь-
ском крае. Теперь же стоит вопрос о 
получении региональной выплаты, а 
также оригинала документов по ра-
нению. Николай Кашурин вниматель-
но выслушал женщину, подчеркнув: 
ситуация нуждается в дополнитель-
ном изучении и взята на контроль. 
Впоследствии был получен ответ и 
даны разъяснения.
Также обратилась девушка-

сирота с вопросом о предостав-
лении ей жилья. Усугубляющим 
обстоятельством в ее случае яви-
лось то, что она не встала на учет 
свое временно. Безусловно, эта 
жизненная ситуация потребовала 
тщательного рассмотрения, после 
чего девушке было разъяснено, что 
существует решение суда, которое 
вступило в законную силу и обяза-
тельно для исполнения.
Получать сразу две пенсии хо-

тел бы пришедший на прием став-
ропольчанин. Он просил оказать 
содействие в назначении ему пен-
сии в Беларуси, ссылаясь на со-
ответствующий международный 
договор. Дело в том, что мужчина 
имеет стаж работы в России и в Ре-
спублике Беларусь. Может ли он 
претендовать на получение пенсий 
в обоих государствах? Для выяс-
нения этого вопроса необходимо 
обращаться в компетентные орга-
ны Беларуси, подчеркнул Николай 
Кашурин.
Кроме того, в числе заданных 

были два вопроса, так или иначе 
связанные с автомобилями. Пер-
вый от женщины, которую интере-
совали подробности по взысканию 
задолженности по автокредиту. Ей 
были даны разъяснения. Второй 

вопрос касался получения пособия 
на детей, если в семье есть два ав-
томобиля. Как подчеркнул Николай 
Иванович, в России введено единое 
пособие, при назначении которого 
учитываются все факторы, в том 
числе и наличие транспорта. 

Поиск собственников 
и земельный 
участок по льготе
А в следующий раз прием про-

шел в телефонном режиме, так как 
Николай Иванович находился в это 
время в рабочей поездке – в составе 
делегации Ставропольского края на 
мероприятии в Совете Федерации 
Федерального Собрания РФ. Он про-
консультировал граждан по ряду 
вопросов. Совладельцев жилого 
дома искал житель города Михай-
ловска. Ему как раз принадлежит 
половина дома, а вторая разделе-
на между двумя другими людьми. 
Мужчина на протяжении ряда лет 
сталкивается с тем, что оплачивает 
за других собственников расходы по 
содержанию имущества. Ему было 
рекомендовано обратиться в суд с 
указанием последнего известного 
места жительства ответчиков и од-
новременно заявить ходатайство об 
истребовании актуальных сведений.

Также позвонила мать ребен-
ка, инвалида детства, с прось-
бой разъяснить ее право на по-
лучение бесплатно земельного 
участка или иных мер социальной 
поддержки. Николай Иванович 
пояснил, что нужно обращаться в 
местную администрацию для по-
лучения рекомендаций и поста-
новки на учет.

Перевод сотрудника, 
гарантии для пред-
пенсионеров и другое
В рамках Недели приемов граж-

дан по вопросам защиты прав в 
трудовой сфере, организованной 
Всероссийской политической пар-
тией «Единая Россия» на площадке 

Общественного штаба Ставрополь-
ского регионального отделения 
партии, на вопросы ставрополь-
цев ответили юристы края. Прием 
граждан провела председатель 
кон троль но-ревизионной комис сии 
Ставропольского регионального от-
деления Ассоциации юристов Рос-
сии, кандидат юридических наук, 
доцент Татьяна Вышеславова.
В числе прочих обращений про-

звучали вопросы о переводе со-
трудника организации на дистан-
ционную работу по инициативе 
работодателя, а также о гарантиях, 
предусмотренных трудовым зако-
нодательством для предпенсионе-
ров и работников, имеющих несо-
вершеннолетних детей.
На все вопросы ставропольцы по-

лучили развернутые ответы квали-
фицированного юриста.
Как подчеркнул руководитель 

сообщества юристов края, прези-
дент нотариальной палаты Став-
рополья, депутат Думы Ставро-
польского края Николай Кашурин, 
проведение таких приемов по-
могает снять градус социальной 
напряженности, вселяет в людей 
уверенность, что, действуя в со-
ответствии с законом, можно на-
ходить выход из жизненных си-
туаций, которые беспокоят и не 
позволяют жить стабильно.

Пособие на детей 
и благодарность 

за помощь
В рамках следующего 

приема в телефонном 
режиме к руководите-
лю юридического сооб-
щества края поступило 
обращение жительницы 
города Ипатово. Жен-
щина оформляла еди-
ное социальное посо-
бие на четверых детей, 
и у нее возникла необ-
ходимость получить для 
назначения этого посо-
бия документы супруга, 
который находится на 
передовой СВО. 
Николай Иванович 

откликнулся на просьбу: 
вопрос взят в работу. 
Кроме того, на при-

ем пришла жительница 
краевого центра. Ранее она уже 
обращалась к Николаю Кашурину. 
При помощи депутата ей вернули 
деньги нерадивые юристы, кото-
рые якобы помогали оформить 
наследство в Донецке, взяв суще-
ственную сумму ни за что. 
Женщина хотела лично побла-

годарить Николая Ивановича за 
оказанную помощь. Впредь, как 
отметила она, будет принимать 
решения о выборе специалиста в 
правовом поле взвешенно и от-
ветственно, ведь от этого зави-
сит благополучие в жизни и ма-
териальная стабильность в том 
числе.

Софья Вершинина
Фото Антона Бекетова 

и Елены Гончаровой

Найти верные ответы 
помогают юристы

В текущем году начали дей-
ствовать новые меры поддержки 
семей с детьми, среди которых 
группы кратковременного пре-
бывания для детей до трех лет и 
комнаты матери и ребенка в выс-
ших учебных заведениях; пункты 
проката предметов первой необ-
ходимости для новорожденных 
(таких как коляски, кроватки и 
другое) для студенческих семей, 
молодых семей, иных семей с 
детьми; кратковременный при-
смотр и уход за детьми до трех 
лет в организациях социального 
обслуживания, а также на дому 

для студенческих семей, много-
детных семей, иных семей с деть-
ми; единовременная выплата в 
размере 100 тысяч рублей буду-
щим мамам-студенткам.
Проводимая в регионе поли-

тика семейносберегающего под-
хода обусловила ряд позитивных 
изменений в сфере семьи, ма-
теринства, отцовства и детства. 
Так, с 2020 года число несовер-
шеннолетних детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, уменьшилось с 6 957 
до 5 773. Подавляющее большин-
ство этих детей воспитывается в 
приемных и опекунских семьях. 
Снижается и количество родите-

лей, к которым была применена 
крайняя мера семейно-правовой 
ответственности в виде лишения 
родительских прав: с 209 человек 
в 2020 году до 145 человек в 2024 
году. Ограничены в родительских 
правах за пятилетний период 327 
человек.
С конца 2022 года край, в соот-

ветствии с решением Губернатора 
Ставропольского края Владимира 
Владимирова, является одним из 
14 пилотных регионов, включив-
шихся в трехлетнюю работу по 
реализации проекта Уполномо-
ченного при Президенте РФ по 
правам ребенка «Профилактика 
социального сиротства среди де-

тей в возрасте до 4 лет», реали-
зуемого в рамках стратегической 
программы федерального упол-
номоченного «Дети в семье». 
Основная задача проекта – со-
кратить количество малышей в 
детских домах и помочь сохра-
нить для ребенка семью. Все эти 
меры направлены на предотвра-
щение социального сиротства 
и защиту права ребенка жить и 
воспитываться в семье.

– Что посоветуете родите-
лям, чтобы обеспечить благо-
получие, развитие и безопас-
ность их детей?

– Необходимо относиться к 
ребенку как к личности. Любите 
своих детей. Общайтесь с ними, 
проводите вместе время позна-
вательно и интересно. В нашем 
городе все для этого есть: музеи, 
кинотеатры, библиотеки, парки. 

Уважаемые родители, помните, 
что ваш ребенок – полноправный 
член семьи, он такой же, как вы, 
только маленький. 

ВО ИМЯ БУДУЩЕГО

Детство под защитой
(Окончание. Начало на стр. 5)

P.S. Укрепляется и рас-
ширяется, обретая 
новые форматы, 

взаимодействие детского 
правозащитника Ставрополья 
с юридическим сообществом 
края. Так, Светлана Адаменко 
приняла участие в Едином дне 
оказания бесплатной юриди-
ческой помощи, который был 
проведен на Ставрополье ре-
гиональным отделением АЮР 
28 марта текущего года.

Материалы предоставлены 
Уполномоченным по правам 

ребенка в Ставропольском крае
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К СВЕДЕНИЮ НКО

– Сергей Владимирович, Вы 
известны как один из самых 
востребованных адвокатов ре-
гиона. Как давно Вы поменяли 
сферу деятельности и заняли 
государственную должность  
Уполномоченного по защите 
прав предпринимателей в Став-
ропольском крае?

– Я признателен Губернатору 
Ставропольского края и предпри-
нимательскому сообществу регио-
на за оказанное доверие. Исполняю 
обязанности бизнес-защитника с 
сентября 2024 года. 

– Получается, что интервью 
совпадает с символической по-
лугодовой отметкой Вашей ра-
боты в новой должности. Что 
получилось, а что не совпало с 
планами и ожиданиями?

– Любая новая работа начинается 
с изучения проблематики, в данном 
случае – системных проблем бизне-
са при общении с органами власти 
Ставропольского края. Личное 
общение Уполномоченного с пред-
принимательским сообществом 
края стало важным инструментом 
для построения диалога, где пред-
приниматели открыто говорили о 
волнующих их проблемах, задавали 
вопросы и получали разъяснения.
С сентября 2024 года я принял 

участие более чем в 100 мероприя-
тиях, включая встречи с предпри-
нимателями в муниципальных и 
городских округах края, личные и 
совместные приемы с прокурату-
рой Ставропольского края, встречи 
с представителями законодатель-
ных и исполнительных органов 
края, Уполномоченным по защите 
прав человека в Ставропольском 
крае, руководителями силовых и 
контрольно-надзорных ведомств.
На встречах обсуждались раз-

нообразные темы: от проблема-
тики введения туристического 
налога, регулирования стихийных 
парковок электросамокатов и 
электровелосипедов, защиты ав-
торских прав и противодействия 
копирайт-троллингу до соблюде-
ния правовых гарантий для пред-
принимателей, содержащихся в 
следственных изоляторах Ставро-
польского края. 
По обращениям предпринима-

телей пришлось заниматься во-
просами устранения администра-
тивных барьеров при реализации 
инвестиционных проектов, разъ-
яснять существующие меры под-
держки бизнеса, порядок прове-
дения профилактических визитов 

контрольно-надзорными органа-
ми, обсуждать индикаторы риска 
и частичную отмену моратория на 
проверки предпринимателей, про-
блемы ценообразования на рынке 
частных охранных услуг для соци-
альных объектов, климатическую 
повестку для бизнеса, противо-
действие нелегальной занятости 
и исследование дефицита кадров, 
национальные проекты и када-
стровую стоимость объектов не-
движимости. 
За столь короткий период вре-

мени были заключены соглашения 
о сотрудничестве с руководите-
лями исполнительных органов, 
органов контрольно-надзорной 
деятельности, силовых ведомств и 
крупнейших региональных бизнес-
сообществ, которые позволяют 

оперативно реагировать на про-
блемы бизнеса. Также принял 
участие в межрегиональных сове-
щаниях бизнес-уполномоченных 
в Москве и Екатеринбурге, где 
происходил обмен эффективными 
практиками с коллегами из разных 
регионов страны.

– Пригодился ли опыт адво-
катской практики в занимае-
мой должности?

– Бесспорно, пригодился, плюс 
мне очень повезло с сотрудника-
ми аппарата Уполномоченного.  
Это профессионалы своего дела, с 
которыми мы несколько скоррек-
тировали работу, и она стала при-
носить ощутимую пользу бизнес-
сообществу края. 
Мнение Уполномоченного было 

учтено при принятии судебного ре-

шения по делу о сохранении роз-
ничного магазина торговой сети; 
при устранении волокиты со сто-
роны органа исполнительной вла-
сти; при прекращении уголовного 
преследования предпринимателя; 
в восстановлении прав индиви-
дуального предпринимателя – 
ветерана специальной военной 
операции. Кроме того, расширен 
перечень льготных категорий в 
туристическом налоге, дополнен 
список предпринимателей, имею-
щих право на гранты для ветера-
нов и участников СВО; сохранено 
право предпринимателей на иму-
щественную поддержку в виде 
возможности получения льготного 
помещения для малого и средне-
го бизнеса в муниципальном об-
разовании; приняты предложения 

Уполномоченного при внесении из-
менений в краевой закон о тишине; 
с учетом заключения Уполномочен-
ного надзорным органом оценена 
законность истребования доку-
ментов финансово-хозяйственной 
деятельности предприятия при 
проверке соблюдения трудового 
законодательства. 
Институтом Уполномоченного 

проводится разъяснительная ра-
бота для предпринимателей. На 
информационных ресурсах Уполно-
моченного систематически разме-
щается актуальная и полезная ин-
формация, содержащая сведения 
об изменениях в законодательстве, 
разбор правовых ситуаций и судеб-
ной практики. 

– Сергей Владимирович, ка-
ковы Ваши ближайшие планы в 
качестве Уполномоченного по 
защите прав предпринимате-
лей в Ставропольском крае?

– На повестке дня ежегодный 
доклад Губернатору и Думе Став-
ропольского края о деятельности 
Уполномоченного за 2024 год. 
Также институт защиты бизнеса 

ждет назначения Уполномоченного 
при Президенте Российской Феде-
рации по защите прав предприни-
мателей.
Буду продолжать системную 

работу по участию в формирова-
нии и реализации государствен-
ной политики в области развития 
предпринимательской деятель-
ности и защиты прав субъектов 
предпринимательства по вопро-
сам, относящимся к компетен-
ции Уполномоченного. При этом 
продолжу активное взаимодей-
ствие с органами власти, что по-
зволит оперативно решать воз-
никающие проблемы и создавать 
условия для реализации новых 
проектов предпринимателей и 
крупных предприятий на терри-
тории края.
Основное внимание в деятельно-

сти буду уделять проблемам мало-
го и среднего бизнеса, который яв-
ляется основой экономики. 
Изучаю проблемы работы са-

мозанятых граждан, поскольку 
обсуждается возможность рас-
ширения полномочий бизнес-
защитников и разрешения Упол-
номоченным обращений такой 
категории граждан.

Иван Бельченко
Фото предоставлено 

Уполномоченным по защите прав 
предпринимателей 

в Ставропольском крае

Приносить пользу 
бизнес-сообществу края

«Юрист Ставрополья» представляет интервью с Уполномоченным по защите прав 
предпринимателей в Ставропольском крае Сергеем Шишовым. 

У вас НКО? Не забудьте 
сдать отчёт в срок 

Главное управление принимает 
решение о государственной реги-
страции НКО таких организационно-
правовых форм, как общественные 
организации, общественные дви-
жения, ассоциации (союзы), казачьи 
общества, внесенные в государ-
ственный реестр казачьих обществ 
РФ, общественно полезные фонды, 
частные учреждения, автономные 
некоммерческие организации, рели-
гиозные организации, адвокатские 
образования, нотариальные и адво-
катские палаты.

 Порядок предоставления Глав-
ным управлением государствен-
ной услуги по принятию решения 
о регистрации НКО установлен 
Административным регламентом, 
утвержденным приказом Минюста 
России от 26.09.2022 № 199. 
Перечень необходимых докумен-

тов включает в себя заявление о 
государственной регистрации юри-

Регистрация некоммерческих 
организаций: важно знать 

На Ставрополье полномо-
чия по государственной 
регистрации НКО в соот-
ветствии с российским за-
конодательством реализу-
ются Главным управлением 
Министерства юстиции РФ 
по Ставропольскому краю. 

Об этом напоминает Главное управление Минюста 
России по Ставропольскому краю. Некоммерческие 
организации обязаны предоставить отчеты в срок до 
15 апреля.
Формы отчетов утвержде-

ны приказом Минюста России 
от 30.09.2021 № 185 «О формах и 
сроках представления в Министер-
ство юстиции Российской Федера-
ции отчетности некоммерческих 
организаций».
Подать отчеты в Главное управ-

ление можно непосредственно и 
почтовым отправлением. Преду-
смотрена и возможность электрон-
ной подачи отчетности – на ин-
формационном портале Мин юста 
России о деятельности НКО по 
адресу https://nco.minjust.gov.ru.
Важно учитывать, что для реги-

страции на портале необходима 
учетная запись на портале «Госус-
луги» и усиленная квалифициро-
ванная электронная подпись.
Чтобы было легче разобраться 

в алгоритме сдачи отчетности, в 
помощь руководителям НКО соз-
даны инструкции по авторизации 

в личном кабинете на информаци-
онном портале Минюста России, 
в том числе видеоинструкции. 
Также разработаны и доступны 
для всех, кому это важно, по-
рядок и формы представления 
отчетов некоммерческими ор-
ганизациями. Они размещены 
на сайте Главного управления 
в разделе «Деятельность» – 
«НКО» – «Отчетность некоммер-
ческих организаций» (https://to26.
minjust.gov.ru/ru/pages/otchetnost-
nekommercheskih-organizacij/).

Дополнительную информацию 
можно получить 

по телефону в краевом центре: 
(8652) 25-76-91 

(доб. 316, 317, 318, 319, 320), 
а также в ходе личного 

приема по адресу: 
г. Ставрополь, 

пр-т Карла Маркса, д. 74, 
ежедневно, с 9 до 13 часов 

дического лица при создании по 
форме № Р11001 (приказ ФНС Рос-
сии от 31.08.2020 № ЕД-7-14/617@). 
Подлинность подписи заявителя на 
первом экземпляре удостоверяется 
нотариально. При подаче заявления 
лично заявителем заверять форму 
Р11001 у нотариуса не обязательно. 
При этом последний лист в форме 
подписывается в присутствии со-
трудника Главного управления, 
принимающего документы на госу-
дарственную регистрацию (устав, 
прошитый и заверенный подписью 
заявителя, листы всех экземпляров 
устава должны быть пронумерова-
ны). Также нужны решение о созда-
нии некоммерческой организации и 
об утверждении ее учредительных 
документов с указанием состава 
избранных (назначенных) органов и 
документ об уплате государствен-
ной пошлины в размере 4000 руб. 
Документы на госрегистрацию 

можно представить лично, направить 
по почте или в электронном виде на 
Едином портале государственных и 
муниципальных услуг. Обязательным 
условием при подаче документов на 
госрегистрацию НКО в электронном 
виде является наличие усиленной 
электронной подписи.

Преимущественными условиями 
при предоставлении документов в 
электронном виде через Госуслуги 
являются: отсутствие необходимо-
сти оплаты госпошлины за реги-
страцию; отсутствие требования 
свидетельствования подлинно-
сти подписи заявителя в нотари-
альном порядке; осуществление 
взаимодействия через личный 
кабинет на портале; возможность 
получить услуги при помощи сети 
интернет из любого места, в удоб-
ное для заявителя время.
Вся необходимая информация 

о государственных услугах, ока-
зываемых Главным управлени-
ем, размещена на официальном 
сайте Главного управления (to26.
minjust.gov.ru) в разделе «НКО». 
Консультации по вопросам предо-
ставления госуслуг в электронном 
виде также можно получить на 
личном приеме в Главном управ-
лении с 9 до 13 часов и по телефо-
нам (8652) 25-76-91 (доб. 312, 314, 
315,321) ежедневно (кроме суббо-
ты и воскресенья) с 9 до 16 часов. 

Информация предоставлена 
Главным управлением 

Минюста России 
по Ставропольскому краю
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СТУПЕНИ

МОЛОДОЗЕЛЕНО

Эта идея возникла у нас в 
связи с Днем наставника, 
который был утвержден 

Указом Президента Российской 
Федерации и теперь отмечается 
2 марта, – подчеркнул председа-
тель СРО АЮР, президент нотари-
альной палаты Ставрополья, де-
путат Думы Ставропольского края, 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Наставничество – важ-
нейшая составляющая в процессе 
воспитания и обучения молодежи. 
Оно играет ведущую роль в про-
цессе преемственности поколе-
ний, передаче опыта и традиций 
от старших к молодым. В деятель-
ности Ставропольского регио-
нального отделения АЮР работа с 
молодежью является одним из при-
оритетных направлений, и именно 
институт наставничества помога-
ет вести ее эффективно. В нашем 
мероприятии мы хотели поднять и 
обсудить вопросы наставничества, 
дать возможность представителям 
различных юридических профессий 
поделиться своими наблюдения-
ми и жизненным опытом по этому 
поводу, рассказать о своем пути 
в профессию. Мы убеждены, что 
встреча с высококвалифицирован-
ными юристами значима для мо-
лодой юридической смены, влияет 
на ее формирование и дальнейший 
путь, связанный со специализацией 
в юриспруденции. 
Целевой аудиторией на этом ме-

роприятии стали студенты юриди-
ческого факультета вуза. Помимо 
представителей организаторов 
мероприятия – советника пред-
седателя, представителя Став-
ропольского регионального от-
деления АЮР в органах власти и 
общественных организациях Ан-
тона Бекетова, кандидата юриди-
ческих наук, исполнительного ди-
ректора – руководителя аппарата 
СРО АЮР Марины Мельниковой, 
председателя Пятигорского город-
ского отделения СРО АЮР Олега 
Строканя, руководителя Центра 
бесплатной юридической помо-
щи СРО АЮР в городе Пятигорске, 

руководителя группы компаний 
«Юр-Альянс» Артура Мартиросяна 
и члена АЮР, нотариуса по Пред-
горному районному нотариальному 
округу Дениса Пенькова, участни-
ками встречи стали представители 
судейского сообщества, прокура-
туры, военной прокуратуры, со-
трудники контрольно-счетных ор-
ганов и адвокатуры.
По поручению руководителя 

юридического сообщества и нота-
риата края Николая Кашурина Ан-
тон Бекетов поздравил участников 
встречи с Днем наставника, отме-
тив, что в жизни каждого челове-
ка есть люди, которые влияют на 
профессиональный выбор или за-
кладывают серьезную базу знаний, 
щедро делятся опытом. Их с благо-
дарностью и уважением называют 
Учителями с большой буквы, на-
ставниками.

С приветствием от имени руковод-
ства вуза обратилась исполняющий 
обязанности декана юридического 
факультета кандидат политических 
наук Марина Лимарева. Она отмети-
ла, что ежегодно юридический фа-
культет выпускает около 250 студен-
тов по направлениям бакалавриата 
и магистратуры. Это свидетельство 
востребованности и актуальности 
профессии юриста. Также она вы-
делила значимость этой встречи с 
молодежью и поблагодарила орга-
низаторов мероприятия.
Молодежи была показана пре-

зентация, рассказывающая об Ас-
социации юристов России, ее целях, 
задачах, деятельности. Марина 
Мельникова на конкретных приме-
рах проектов, которые в текущем 
году реализуются региональным 
отделением АЮР в рамках 20-летия 
Ассоциации юристов России, рас-

сказала о работе с молодежью. Пе-
речислив и раскрыв суть таких со-
циально значимых инициатив СРО 
АЮР, как проект в сфере правового 
просвещения «Школа права», об-
разовательный проект «Интенсив: 
шаг в профессию», конкурс на луч-
шую научную работу имени Алексея 
Селюкова, юридический диктант и 
другие, она пригласила студентов-
юристов включиться в эту деятель-
ность, пополнив ряды кандидатов в 
члены Ассоциации юристов России. 
Выступление вдохновило моло-
дежь, которая воспринимала его с 
воодушевлением. 
О наставниках в их жизни гово-

рили юристы – участники встречи. 
В их числе председатель Пред-
ставительства Союза муниципаль-
ных контрольно-счетных органов 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе Виктор Фисенко. Была 

подчеркнута  незаменимость про-
фессии юриста в жизни общества, 
выражена убежденность в том, что 
только сообща, во взаимодействии 
с молодежью профессионалы права 
смогут передать лучшее из своих 
методов работы, внося вклад в бу-
дущее процветание и стабильность 
государства и его граждан.

«Мы простые люди со сложной про-
фессией», – отметила судья Пятигор-
ского городского суда Ставрополь-
ского края кандидат юридических 
наук Марина Афанасова. А замести-
тель прокурора города Пятигорска 
Александр Масленников приятно 
удивил зал, сообщив, что общий стаж 
прокурорской деятельности в его се-
мье перевалил за столетие, ведь он 
продолжатель семейной династии. 
О своем наставнике рассказал 

адвокат города Минеральные 
Воды Денис Деньгуб, приведя за-
поведь «Помогайте простым лю-
дям», к которой он нередко обра-
щается в ежедневной работе. 

– Чтобы достичь высокого про-
фессионального уровня, нужно 
быть порядочным человеком и по-
стоянно работать над повышением 
своей квалификации, не переста-
вать учиться, – резюмировал он. 
Член АЮР, нотариус Денис Пень-

ков говорил о роли наставника и 
своем пути в профессию, о том, по-
чему он выбрал именно такое на-
правление в ней, как нотариат. 
Красной линией в выступлениях 

звучала мысль о том, что наставниче-
ство – это не профессия, а призвание, 
у каждого человека в жизни должен 
быть наставник, а порой и не один. 
Итогом встречи стало решение 

о продолжении совместной дея-
тельности реготделения АЮР и 
юридического факультета, где в 
числе первоочередных дел будет 
работа по формированию первич-
ных ячеек Ассоциации юристов 
России в вузе.

Елена Гончарова
Фото предоставлены 

Пятигорским институтом 
Северо-Кавказского 

федерального университета 

О наставничестве – молодёжи

Диктант и квиз о праве 
для юных патриотов Родины
В проведении II Всероссийского правового диктанта для школьников и студентов 
колледжей приняли участие представители юридического сообщества и нотариата 
Ставрополья.

– У руля этого проекта, который 
проводится при поддержке Фон-
да президентских грантов, стоят 
Общероссийское общественно-
государственное движение детей 
и молодежи «Движение первых», 
Ассоциация юристов России и Уни-
верситет «Синергия», а его стра-
тегическим партнером выступает 
Общественная палата Российской 
Федерации, – пояснил предсе-
датель Ставропольского регио-
нального отделения Ассоциации 
юристов России, депутат Думы 
Ставропольского края, президент 
нотариальной палаты Ставрополья, 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Цель правового дик-
танта – укрепить в сознании моло-
дежи уважение к закону, а также 
развить у ребят гражданскую от-
ветственность и патриотизм. Если 
годом ранее такой диктант напи-
сали более 500 тысяч школьников 
и студентов, то на очередном сво-
ем этапе проект вовлек в два раза 
больше участников как онлайн, 
так и очно.
На Ставрополье площадкой для 

очного участия детей и молодежи 
края в этом проекте правового про-
свещения стала МБОУ СОШ №1 име-
ни М. Ю. Лермонтова в городе Пя-
тигорске. Диктант был организован 

Общественной палатой Ставрополь-
ского края при поддержке управле-
ния образования и отдела по делам 
молодежи и управления культуры 
и молодежной политики админи-
страции города Пятигорска, а также 
Ставропольской краевой организа-
ции Общероссийского проф союза 
работников образования.
Активное участие в проведении 

очного этапа акции по поручению 
Николая Кашурина приняли пред-
седатель Пятигорского местного 
отделения СРО АЮР, помощник 
депутата Олег Строкань и член 
Ассоциации юристов России, член 
Совета молодых нотариусов НПСК, 
нотариус по Предгорному район-

ному нотариальному округу 
Денис Пеньков. 

– Диктант проходил в не-
сколько этапов, – проком-
ментировал Олег Строкань. – 
Сначала ребята в специально 
отведенных для этого аудито-
риях его писали, размышляя 
над вопросами права, значи-
мостью профессии юриста, а 
затем прошел правовой квиз 
с участием юристов различ-
ных специализаций, в том чис-
ле представителей органов 
прокуратуры, суда, админи-
страции города Пятигорска. 
Каждый из нас рассказывал 

о себе и своем пути в профессию, а 
также отвечал на один из вопросов 
диктанта, вызвавший затруднения у 
молодежи. Мне достался такой во-
прос: должны ли дети заботиться 
о своих пожилых родителях? От-
вечая, я, конечно же, обратился к 
статье 87 Семейного кодекса РФ, но 
и морально-нравственные аспекты 
этой проблематики также не обо-
шел стороной, ответил на вопросы 
ребят, выслушал их мнения и суж-
дения. А пока проходил квиз, все 
работы детей прошли проверку, и по 
итогам второго правового диктанта 
прошло вручение поощрительных 
призов за лучшие работы.

На вопрос в квизе ответил и кол-
лега Олега Строканя по юридиче-
скому сообществу Денис Пеньков. 
Он признался: был приятно удив-
лен горячим и искренним желани-
ем молодежной аудитории ближе 
познакомиться с юридическими 
профессиями, пополнить правовые 
знания:

– Вопросы ребят были направле-
ны на сферу юриспруденции, меня 
также дети спросили, как я пришел 
в нотариат, узнали мое мнение о 
современном положении юриспру-
денции, ее роли для человека, об-
щества и государства. Кроме того, 
были вопросы и практического 
свойства, к примеру, о том, какой 
документ требуется сделать роди-
телям, чтобы их несовершеннолет-
ний ребенок смог выехать за рубеж. 
Или по поводу заработной платы 
спросил подросток. Ему 15 лет, он 
работает и получает на карточку 
зарплату. «Могу ли я ее снимать, 
распоряжаться этими деньгами?» – 
интересовался юноша. Очень при-
ятно было видеть активность де-
тей, их вовлеченность в общение с 
нами, любознательность.
Денис Сергеевич убежден, что 

правовой диктант – важная и нужная 

для детей и молодежи инициатива, 
которая способствует формирова-
нию ребенка как личности, граж-
данина своей страны, закладывая 
прочные основы правовых знаний 
или давая возможность проверить 
свой уровень, чтобы развиваться в 
этом отношении дальше.

– Такие проекты помогают детям 
осознать, как правильно вести себя 
в обществе, задают верный вектор 
поведения, реакции на те или иные 
жизненные обстоятельства, в кото-
рых ребята становятся участниками 
правоотношений. Я согласен, что та-
кие проекты, как этот, несомненно, 
повышают правовую культуру обще-
ства. С ними людей просвещенных и 
грамотных с правовой точки зрения  
становится гораздо больше. И даже 
если юные участники диктанта на 
какие-то вопросы неправильно от-
ветили, то впоследствии, при разбо-
ре, когда знакомились с правильным 
ответом, они становились увереннее 
и подготовленнее к дальнейшей 
жизни в правовом поле. 

Дина Серова
Фото предоставлены 

МБОУ СОШ №1 
имени М. Ю. Лермонтова 

г. Пятигорска

Встреча с молодыми юристами «Наставничество – путь к успеху!», организованная Став-
ропольским региональным отделением Ассоциации юристов России по инициативе Пя-
тигорского местного отделения АЮР и приуроченная к 20-летию Ассоциации, состоялась 
на площадке Пятигорского института Северо-Кавказского федерального университета.

–
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ЗА ОТЧИЗНУ!

ТОЛЬКО ВПЕРЁД!

на приобретение этих дронов и 
3D-принтера внесли все нотариусы 
края, также являющиеся членами 
Ассоциации юристов России, а наша 
молодежь, члены Совета молодых 
нотариусов, в очередной раз, как 
это было и годом ранее, приняли ре-
шение отказаться от подарков друг 
другу ко Дню защитника Отечества 
и Международному женскому дню, 
направив эти деньги на помощь на-
шим военнослужащим.
Члены АЮР, нотариусы Став-

рополья, в числе которых вице-
президент и член правления 
НПСК Лариса Шаповалова, чле-
ны правления НПСК, заместители 
председателя Совета молодых 
нотариусов Ставрополья Иван Ка-
шурин и Татьяна Соболева, член 
правления, член СМН НПСК Анна 
Некрасова, молодые нотариусы 
Константин Ващенко, Марина Та-

финцева, Диана Цупило, Роман 
Чалченко, Наталья Юрина в стенах 
нотариальной палаты края встре-
тились с представителем дивизии, 
для бойцов которой был подго-
товлен важный груз.
Передавая его, член Совета и 

исполнительного комитета Став-
ропольского регионального от-
деления АЮР Иван Кашурин под-
черкнул, что в очередной раз на 
передовую силами нотариата края 
собирается то, что необходимо:

– Казалось бы, наша помощь – 
небольшая крупинка в общем по-
токе того, что жители Ставрополья 
и России в целом делают во имя 
приближения победы над фашиз-
мом. Но она очень важна, ведь 
такие маленькие дела, которые 
претворяются небезразличными 
людьми, помогут в конечном итоге 
переломить ситуацию на передо-
вой. Наши ребята на фронте долж-
ны знать, что есть и всегда будет 
поддержка со стороны нотариата, 

а еще в нашем народе есть и бу-
дет единство и взаимопонимание 
между всеми слоями общества, 
между всеми профессиональными 
группами, и в этом единстве и за-
ключается сила. Нотариусы Став-
рополья хотят поспособствовать, 
помочь нашим воинам и ситуации 
на фронте, внести свой вклад. Для 
этого передаем квадрокоптеры и 
этот 3D-принтер.

– Эта поддержка нам очень нуж-
на, – ответил военнослужащий, от-
метив, что все – от боевой техники 
и автомобилей до шерстяных но-
сков, связанных для бойца бабуш-
кой, или детских писем с рисунка-
ми – нужно и значимо для ребят в 
зоне СВО. – Буквально завтра рано 
утром выезжаю к нашим ребятам, 
все передам, и принтер, и дроны 
будут приносить пользу, служа вы-
полнению боевых задач. С вашей 
помощью мы продолжим громить 
фашистов. Огромное спасибо, что 
вы есть. Спасибо за это отношение, 

за то, что приходите к нам на по-
мощь. Это поддержка с любовью, 
от души – от Ставрополья!
Член Совета и исполнитель-

ного комитета Ставропольского 
регионального отделения АЮР, 
вице-президент НПСК Лариса Ша-
повалова подытожила встречу, 
пожелав военнослужащим скорее 
вернуться домой с победой, живы-
ми и здоровыми:

–  Мы вас ждем, всех до едино-
го, – сердечно сказала она, под-
держиваемая всеми коллегами, и 
добавила: – У нотариусов с воен-
ными есть общее. Мы умеем моби-
лизоваться, как и вы, и работать во 
имя Родины, стабильности и благо-
получия сограждан.
Помогая фронту, юридическое 

сообщество и нотариат Ставропо-
лья работают целенаправленно, 
направляя на передовую все то, 
что необходимо, и в том числе тех-
нику, которая так важна для на-
ших бойцов. Только членами АЮР, 

представителями нотариальной 
палаты края с февраля 2022 года 
на эти нужды передано свыше 
10 миллионов рублей. 

(Окончание. 
Начало на стр.1)

Долг перед Родиной и её защитниками

Движение молодых юристов 
Ставрополья наращивает потенциал

В стенах юридического факультета Северо-Кавказского социального института состоялось совместное заседание 
представителей Ставропольского регионального отделения Ассоциации юристов России и студенческого совета 
вуза, посвященное 20-летию АЮР и роли молодых юристов в деятельности Ассоциации.
По поручению председателя СРО 

АЮР, президента нотариальной па-
латы Ставрополья, депутата Думы 
Ставропольского края Николая 
Кашурина перед молодыми юри-
стами выступили исполнительный 
директор – руководитель аппара-
та Ставропольского регионально-
го отделения Ассоциации юристов 
России, заместитель начальника 
правового отдела нотариальной 
палаты Ставропольского края Ма-
рина Мельникова и председатель 
Совета молодых юристов СРО АЮР, 
ведущий специалист правового 
отдела НПСК, член Молодежного 
парламента при Думе СК Виталий 
Кривоногов.
В мероприятии приняли участие 

студенты первого и второго курсов 
юридического факультета СКСИ. 
Встреча носила мотивационный 

характер: представители юридиче-
ского сообщества края рассказали 
молодежи об Ассоциации юристов 
России и региональном отделении, 
о молодежном движении, проек-
тах регионального отделения АЮР. 
Студенты активно интересовались 
возможностями самореализации, 
деталями и требованиями для 
вступления в ряды Ассоциации. 
При этом Марина Мельникова 

сделала особый упор на важность 

взаимодействия высших учебных 
заведений региона, готовящих спе-
циалистов в сфере юриспруденции, 
с молодыми специалистами, пред-
ставителями профессионального 
юридического сообщества Ставро-
польского края:

– За молодыми юристами – бу-
дущее России в сфере развития 
правового поля. Важно уже сейчас 
создавать условия для их роста 
и обмена опытом, чтобы со сто-
роны профессионалов права они 
чувствовали поддержку, имели 

ориентиры для выбора даль-
нейшего вектора движения и 
развития, – отметила она.
А Виталий Кривоногов в 

числе приоритетных направ-
лений взаимодействия с юри-
дическим факультетом СКСИ 
и молодой юридической по-
рослью обозначил такие, как 
научно-исследовательская 
деятельность, правовое про-
свещение, трудоустройство 
и повышение квалификации 
выпускников юридического 
факультета.
Участники также обсудили 

перспективу создания пер-
вичного отделения Совета 
молодых юристов СРО АЮР 
в регионе, реализации со-
вместных проектов, конкур-
сов, образовательных про-
грамм Ассоциации. 

Как прокомментировал руково-
дитель сообщества юристов Став-
рополья Николай Кашурин:

– Наша цель – на базе региональ-
ного отделения АЮР в сотрудниче-
стве с юридическими вузами края, 
в том числе Северо-Кавказским 
социальным институтом, создать 
площадку, где студенты смогут не 
только получать право-
вые знания и приобретать 
профессиональные навы-
ки, но и реализовывать 
совместные социально 
значимые проекты, обре-
тая опыт в воплощении в 
жизнь инициатив юриди-
ческого сообщества края, 
накапливать потенциал 
для дальнейшей профес-
сиональной и обществен-
ной деятельности.
Кстати, Ставрополь-

ское региональное отде-
ление Ассоциации юри-
стов России планирует 
провести серию подоб-
ных рабочих встреч со студентами 
и молодежью в других вузах края в 
ближайшее время. 

Объединение 
инициативное 
и деятельное
И еще одна встреча с Мариной 

Мельниковой и Виталием Кривоно-

говым для студентов и преподава-
телей состоялась в стенах филиала 
Российского технологического уни-
верситета МИРЭА в городе Ставро-
поле.

– Мы встречаемся с юридической 
молодежью нашего региона в се-
рии мероприятий, приуроченных 
к 20-ле тию со дня создания Ассо-

циации юристов России и проводи-
мых нами с целью расширения по-
тенциала молодежного движения 
регионального отделения АЮР, – 
подчеркнул руководитель сообще-
ства юристов края, президент но-
тариальной палаты Ставрополья, 
депутат Думы Ставропольского 
края Николай Кашурин. – Убежден, 
что такое общение глаза в глаза 

даст студентам возможность из 
первых уст узнать о деятельности 
Совета молодых юристов края и по-
полнить наше молодежное крыло 
новыми силами.
Студенты-юристы с интересом 

посмотрели презентацию о рабо-
те Совета молодых юристов края. 
В приветственном слове Марина 
Мельникова подчеркнула особую 
значимость работы с молодыми 
юристами – студентами вузов Став-
рополья, кандидатами в члены Ас-
социации юристов России:

– Совет молодых юристов нашего 
края – объединение инициативное 
и деятельное, – заметила она. – Его 
участники активно вовлечены в 
работу, проводимую юридическим 
сообществом края, в том числе 
принимают участие в различных 
федеральных и межрегиональных 
мероприятиях (конференциях, фо-
румах, конкурсах).
Виталий Кривоногов рассказал 

о задачах, решаемых Советом мо-
лодых юристов края: это консоли-
дация юридической молодежи на 
региональном уровне, повышение 
правовой просвещенности и право-
вой грамотности жителей Ставро-
полья, развитие юридического об-
разования, создание эффективно 
действующих механизмов профес-
сиональной социализации молодых 
юристов и другие. Он отметил, что 
масштабы молодежного движения, 
которое активно развивается в ре-
гионе, растут.

– Одной из основополагающих 
целей молодежного движения 
Ассоциации юристов России яв-
ляется формирование условий 
для интеграции молодых юристов 

в профессиональное со-
общество, – резюмировал 
он.

– Подобные встречи 
укрепляют преемствен-
ность поколений в юри-
дическом сообществе, 
ведь с их помощью мо-
лодые специалисты по-
лучают возможность пе-
ренимать опыт старших 
коллег, – подытожил 
руководитель сообще-
ства юристов Ставропо-
лья Николай Кашурин, 
добавив, что в планах 
Ставропольского ре-
гионального отделения 

АЮР – продолжать обсуждение 
перспектив создания первичных 
отделений СРО АЮР в вузах кра-
евой столицы. 

Геннадий Сенцов
Фото предоставлены Северо-

Кавказским социальным инсти-
тутом и филиалом Российского 

технологического университета 
МИРЭА в городе Ставрополе

P.S. А спустя несколько 
дней после пере-
дачи на фронт двух 

квадрокоптеров в адрес чле-
нов АЮР, нотариусов Став-
рополья пришло видеосооб-
щение от военнослужащих 
7-й гвардейской десантно-
штурмовой дивизии, в ко-
тором нотариальную палату 
края благодарили за предо-
ставление гуманитарной по-
мощи: «Благодарим вас за 
ваш вклад в нашу общую по-
беду! Бог с нами, победа бу-
дет за нами!» – резюмировали 
наши бойцы.

Елена Гончарова
Фото автора
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НАША СМЕНА

Не впервые этот проект подво-
дит свои итоги здесь, в стенах еще 
недавно музейно-исторического 
комплекса, а ныне исторического 
парка «Россия – моя история». Это 
место выбрано организаторами 
конкурса – Ставропольским регио-
нальным отделением Ассоциации 
юристов России при поддержке 
нотариальной палаты Ставропо-
лья – не просто так. Верности на-
следию поколений, сохранению 
традиций и исторической памяти 
посвящены музейные экспозиции, 
формирующие в ребенке личность, 
гражданина великой России. А в 
день подведения итогов конкурса 
«Каждый имеет право…» в холле 
исторического парка появляется 
особая выставка, презентующая 
лучшие художественные работы 
участников проекта.
К ней в первую очередь и под-

ходят все участники финала. 
Ребята-художники находят на 
выставочных стендах свои рисун-
ки, плакаты, портреты, пейзажи, 
фотографируются на их фоне, с 
гордостью и радостью показывают 
их родителям, учителям. Здесь же 
прогуливаются, знакомясь с экспо-
зицией, дети-литераторы. В руках 
тех и других – уже полученные в 
подарок яркие и содержатель-
ные альбомы конкурса, в которых 
собраны проза, поэзия и рисун-

ки лучших авторов проекта этого 
сезона. В этом году альбомы из-
даны при финансовой поддержке 
Фонда президентских грантов по 

развитию гражданского общества 
и субсидий Правительства Ставро-
польского края.

«Уверенно двигаться 
вперед, расширяя 
запас знаний в сфере 
права, любя Родину 
и гордясь ее 
воинами-героями»

О юном поколении, ис-
кренне и чутко реагирую-
щем и откликающемся на 
социально значимые темы 
современности, говорил, 
открывая торжественную 
церемонию награждения 
финалистов конкурса, пред-
седатель Ставропольского 
регионального отделения 
АЮР, президент нотариаль-
ной палаты  края, депутат 
Думы Ставропольского 
края Николай Кашурин. 
Он поблагодарил краевое 
правительство и Фонд пре-
зидентских грантов за по-
нимание значимости этого 
проекта для повышения 
правовой грамотности де-
тей и молодежи, закладки 
и укрепления основ анти-
коррупционного поведе-
ния, за уделение самого 
пристального внимания 
воспитанию подрастающе-
го поколения в духе любви 

к Родине, уважения к подвигам 
героев Отчизны. Также Николай 
Иванович подчеркнул: в конкурсе 
появились новые номинации, на-

пример «В основе подвига – лю-
бовь к Отечеству!», которая под-
нимает тему специальной военной 
операции и позволяет ребятам рас-
сказывать о героях современности. 
Большой отклик конкурсантов вы-
звала и еще одна новая тема «В 
родном Ставрополье – с любимой 
семьей»: в Год семьи в России дети 
писали о любимом крае и рисовали 
его природу, свою семью, делились 
историями судеб родных и близких, 
своими планами на будущее.

– От себя лично, от своих коллег 
и членов жюри хочу поздравить 
участников и победителей нашего 
конкурса, – подытожил Николай 
Иванович свое обращение, поже-
лав детям, чтобы каждый их кон-
курсный шаг помогал уверенно 
двигаться вперед, расширяя запас 
знаний в сфере права, любя Родину 
и гордясь ее воинами-героями.
Он вручил Почетные грамо-

ты педагогам, которые прояви-
ли наибольшую активность при 
подготовке своих воспитанников 
к конкурсу. Под аплодисменты 
благодарных учеников и их роди-
телей на сцену выходили учите-
ля школ, лицеев, гимназий края, 
школ искусств и детских художе-
ственных школ.

«Сколько труда, 
сил, сердца 
и времени вы в это 
вкладываете!..»

Награждение продолжилось вру-
чением дипломов и ценных подар-
ков за победы в номинациях про-

екта. Один за другим выходили, а 
порой и выбегали ребята на сцену, 
не скрывая своей радости.
Трогательной и особо запоминаю-

щейся из года в год всем зрителям в 
зале является традиция ежегодно-
го выступления в формате финала 
проекта юных поэтов. Дети от 10 до 
18 лет и в этот раз прочитали свои 

стихи, которые получили высокие 
оценки конкурсного жюри и были 
удостоены победы. Кстати, тема по-
беды над неонацизмом в этот раз 
была центральной в детских вы-
ступлениях. Со слезами на глазах 
слушал зал проникновенные строки 
16-летней Алины Юшко из Ипатово:
…Я надеюсь, мир таким и будет,
Где нет места боли и войне, 
Где планету детям дарят люди,
Как в моем чудесном добром сне! 

А 11-летняя Дарья Ворсина из 
села Тугулук признавалась в любви 
малой родине: 
Родное Ставрополье,
В сердце ты моем.
Лучше края солнца
Нигде мы не найдем!
Профессиональное жюри кон-

курса высоко оценило эти и дру-

гие работы юных литераторов и 
художников. Во время церемонии 
награждения детям вручали на-
грады деятели культуры и искус-
ства края, видные юристы.
Обращаясь к детям, член Союза 

художников России, ответствен-
ный секретарь правления Став-
ропольского краевого отделения 
СХР, почетный деятель искусств 
Ставропольского края Василий 
Поляков признался, что всей 

Конкурс на все времена
Конференц-зал, вместивший более ста тридцати человек, полон. В нем дети со всего Ставропольского края и их наставники – родители, пе-
дагоги. Сидящие тут мальчишки и девчонки – без нескольких минут победители и лауреаты краевого детского литературно-художественного 
конкурса «Каждый имеет право…», финал которого традиционно (вот уже 15 лет подряд) проводится в декабре.
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НАША СМЕНА

душой поддерживает позицию 
организаторов конкурса продол-
жать проект:

– Мастерство и качество работ 
ребят выросло, однако самое глав-
ное и ценное для каждого члена 
жюри – увидеть и почувствовать 
живой отклик ребенка на выбран-
ную им тему, будь то экология или 
право, защита Родины, борьба с 
коррупцией или уважение семей-
ных ценностей. Я вижу множество 
таких искренних работ, и это очень 
радует.

– В этом году конкурс, как никог-
да, показывает высокий уровень 
работ его участников, – убеждена 
заведующая филиалом Картинной 
галереи пейзажей заслуженного ху-
дожника РСФСР Павла Моисеевича 
Гречишкина, искусствовед, почет-
ный работник культуры Ставро-
польского края Таисия Авдеева. – Я 
была очень приятно удивлена, видя, 
как увлечены дети творчеством, ко-
торое дает возможность размыш-
лять, выражать себя, свои мысли и 
позиции. Вижу, как новое поколе-
ние растет над собой, оно способно 
нас удивлять глубиной прочтения 
и подачи материала. Очень хочу 
выразить благодарность Николаю 
Ивановичу, его команде. Сколько 
нужно сил, чтобы не отмахнуться, 
а по-прежнему заниматься непро-
фильным для вас делом. Как много 
труда и души вы в это вкладываете, 
спасибо!

Об одном из главных 
чувств человека, за-
щите природы и люб-
ви к Ставрополью

Так сложилось, что в каждой из 
шести конкурсных номинаций по 
двум направлениям – литератур-
ному и художественному – жюри 
выбрало сразу несколько победи-
телей, разделивших первое, второе 
и третьи места конкурса. А венцом 
всего торжества стало объявление 
Гран-при конкурса. Его была удо-
стоена Анастасия Кошель из города 
Пятигорска. 
После общего фото дети поспе-

шили к выставке, там знакомились 
друг с другом ближе, показывали 
свои работы, общались.

– Я участвую в конкурсе «Каждый 
имеет право…» уже три года под-
ряд, – говорит Виктория Бекетова 

из города Новопавловска. – Очень 
классный конкурс, в котором при-
обретаю новые знания, расширяя 
круг моего общения, открывая 
и проявляя себя. Хочу выразить 
огромную благодарность органи-
заторам за такой важный проект. В 
этом году написала стихи о России, 
потому что я люблю свою родину и 
готова всегда писать про нее. Па-
триотизм – одно из самых главных 
чувств человека.
Год от года направляет свои ра-

боты на конкурс и юная поэтесса 
Клавдия Карташова из села Высоц-
кого. Если два года до этого оста-
навливала выбор на теме борьбы 
с коррупцией, то сейчас написала 
стихи о спецоперации и наших вои-
нах, начинающиеся строками:
«Когда закончится война? –
Сама с собой веду беседу. –
Рассеется над небом мгла,
Бойцы в родимый дом приедут...»

– Тема специальной военной опе-
рации касается каждого, – поясняет 
она. – Буквально каждую неделю в 
школе мы пишем письма на фронт, 
собираем посылки. Я решила напи-
сать стихотворение патриотическо-
го содержания, чтобы более точно 
передать то, как это чувствую я, мое 
внутреннее состояние сейчас, как я 
к этому всему отношусь. 
Две юные художницы – сестры 

Анастасия и Мария Кашурины из 
Ставрополя – подали на конкурс 
работы в различных номинациях. 
12-летняя Настя написала горные 
пейзажи, будучи в горах и по вос-
поминаниям, а также виды род-
ного края, цветы Ставрополья. Со 
знанием дела она рассказывает, 
как важно правильно растушевать 
краски, чтобы получить переход 
тона в изображении горной верши-
ны, и добавляет: в этом проекте не 
впервые и участвовать продолжит.
А вот Маша помладше сестры и 

новичок проекта. Но и ей конкурс 
по душе, ведь можно выбирать лю-
бую тему и рисовать, что нравится. 
Маша показывает свои картины на 
экологическую тематику:

– Важно обращать внимание на 
состояние природы, ведь от этого 
зависит и жизнь человека. Желаю 
всем удачи, никогда не сдаваться 
и верить в себя! – произносит она, 
адресуя пожелания всем участни-
кам следующего конкурсного года.

Елена Гончарова
Фото Евгения Живолупа

Когда закончится 
война? 
«Когда закончится война? –
Сама с собой веду беседу. –
Рассеется над небом мгла,
Бойцы в родимый дом приедут...»
Ну сколько можно в страхе жить
За всех родных своих и близких,
Бойцам Отчизну сторожить
От этой нечисти нацистской?
И сколько можно

 убивать,
Мешая землю прямо 

с кровью,
И нашу Родину 

топтать
Такой позорной 

нелюбовью?
Остановитесь, 

я прошу,
Ведь наша Родина 

едина!
Я крестик на себе 

ношу
И верю: 

мы непобедимы! 
Очнитесь, люди, 

хватит врать,
Ну прекратите ради 

Бога,
Пред вами есть

 еще дорога,
Сейчас задуматься 

пора,
Долой отправив 

мысли злые,
Душой чисты,

 как детвора,
Благодарить за то 

Россию,
Что избавляет мир 

от зла.
Когда закончится 

война
И небо снова станет синим,
Земли коснется тишина
Прощальным криком журавлиным?

Карташова Клавдия, 
15 лет, с. Высоцкое

Наши 
защитники!
А война не добродетель,
Безымянная она:
Погибают люди, дети...
Позабыты имена.
Столько жизней отобрала,
Вот скажи мне, для чего?
Неужели горя мало?

Ты, война, незваный гость.
Но я верю, вызов бросит
Мой защитник, мой солдат,
За родную землю спросит
И за все тебе воздаст.

По заслугам ты получишь,
Растворишься, будто дым.
Русским ветром гонит тучи,
Заметая войн следы.

И пока я сплю спокойно,
Вижу радужные сны 
Не о горе, не о войнах,
Ради нас не спят они –

Наши смелые ребята,
Наши бравые бойцы,
Настоящие солдаты –
Сыновья, мужья, отцы.

Я горжусь тобой, солдат мой!
Знаю, помнишь обо мне,
И молю: «Вернись обратно,
Положив конец войне!»

Тузов Виктор, 13 лет, 
с. Северное

Чудесный сон 
Как-то мне волшебной звездной 

ночью
Вдруг приснился очень странный 

сон.
И уверена я абсолютно точно:
Нужно сделать все, 

чтоб сбылся он!

…За рекой с водой кристально 
чистой 

Простираются зеленые леса,
А под солнцем, ярким 

и лучистым, 
Блещет радуга в умытых 

небесах.

Не видать заводов в сизой 
дымке,

Труб, плюющих в воздух серой 
мглой,

А ученые на спутниковых 
снимках

Из озона видят стойкий, 
крепкий слой!

Растворили нефтяные пятна,
Не допустят катастроф 

таких!
И вернулись воды вдруг 

обратно
В русла пересохших рек своих.

Редкие цветы не исчезают,
Их не рвут безжалостной 

рукой.
Здесь в лесу охоты 

не бывает, 
Только безмятежность 

и покой.

Нет войны и зависти 
безмерной,

Общество в согласии живет,
Овладев ресурсами Вселенной, 
Новые проекты создает.

Потому не видно сизой дымки,
Что витает в небе грязной 

мглой,
Потому на орбитальных 

снимках 
Из озона нерушимый слой…

…Я надеюсь, мир таким и будет,
Где нет места боли и войне, 
Где планету детям дарят люди,
Как в моем чудесном добром сне!

Юшко Алина, 16 лет, 
г. Ипатово

«еНот на страже наших прав», Кошель Анастасия, 16 лет, 
обладатель Гран-при, г. Пятигорск

«Россия против коррупции»,
 Шабельникова Валерия, 15 лет, 

г. Буденновск

«Крик души океана», Осак Анастасия, 14 лет,
 пос. Солнечнодольск

«Где мы, там Победа!», Яковенко Данил, 12 лет, пос. Рыздвяный«У всех есть право на свободу!», 
Гражданкина Вера, 14 лет,

 г. Изобильный
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БЫТЬ РЯДОМ

Благодарность за содержательные 
консультации

О наследовании по закону и по завещанию говорили на встрече в стенах Ставрополь-
ской краевой библиотеки для слепых и слабовидящих имени Владимира Маяков-
ского представители Ставропольского регионального отделения Ассоциации юристов 
России и нотариальной палаты края. 

– Взаимодействие юридическо-
го сообщества и нотариата нашего 
края в поле правового просвещения 
за многие годы проведения такой 
работы обрело ряд традиционных 
форматов, – подчеркнул предсе-
датель СРО АЮР, президент НПСК, 
депутат Думы края, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – Вот 
и в этот раз по приглашению би-
блиотеки в рамках ее постоянно-
го проекта – просветительского 
лектория «PRO Право» прошла 
встреча моих коллег с читателями 
библиотеки. Библиотека на про-
тяжении многих лет осуществляет 
социально-правовое информиро-
вание граждан пожилого возраста 
и с ограниченными возможностями 
здоровья, членов их семей, роди-
телей детей-инвалидов, в котором 
активное участие принимают члены 
Ассоциации юристов России.
Исполнительный директор – ру-

ководитель аппарата региональ-
ного отделения АЮР, заместитель 
начальника правового отдела 
НПСК Марина Мельникова и член 
АЮР, нотариус по Ставропольскому 
городскому нотариальному округу 
Марина Тафинцева на примерах и 
ситуациях из нотариальной прак-
тики рассказали о наследовании.
Отклик аудитории на прозву-

чавшую информацию был ис-
кренним и активным. Читатели 
библиотеки задали вопросы об 
удостоверении завещания и на-
следовании по завещанию, о по-

рядке наследования по закону, а 
также сроках и способах принятия 
наследства. 
Марина Тафинцева пояснила 

алгоритм от-
крытия наслед-
ственного дела, 
рассказала о 
том, какие за-
просы в целях 
определения 
состава на-
следственного 
имущества и в 
какие органи-
зации направ-
ляет нотариус, 
и другое. 
Как подчерк-

нули сотрудни-
ки библиотеки, 

подытоживая встречу, достаточно 
значимыми для ее участников стали 
советы про шаги, которые следует 
предпринимать в процессе оформ-
ления наследства, чтобы избежать 
ошибок и возможных проблем. 

«Читатели и специалисты би-
блиотеки выражают огромную 
благодарность Марине Петровне 
Мельниковой и Марине Алексан-
дровне Тафинцевой за содержа-
тельные консультации!» – так на 
официальном сайте Маяковки за-
вершается новость о прошедшем 
мероприятии.

Софья Вершинина
Фото предоставлены 

Ставропольской краевой 
библиотекой для слепых 

и слабовидящих 
имени Владимира Маяковского

ОРИЕНТИРЫ

Жизненный путь, 
достойный глубочайшего 

уважения
На протяжении многих лет поддерживает ветеранов 
Великой Отечественной войны на своей малой родине, 
в городе Пятигорске, председатель Ставропольского 
регионального отделения Ассоциации юристов России, 
президент нотариальной палаты Ставропольского края, 
депутат Думы Ставропольского края Николай Кашурин.

В преддверии Дня защитника 
Отечества по поручению Николая 
Ивановича были переданы подарки 
для ветеранов. Помощники депута-
та Олег Строкань и Артур Мартиро-
сян посетили двух ветеранов - Ми-
хаила Алексеевича Коновалова и 
Михаила Михайловича Курносен-
кова, поздравив их с праздником, 
поблагодарив за служение Родине, 
за тот пример, который они своей 
жизнью и поступками подают мо-
лодежи.

Общаясь с ветеранами, их род-
ными и близкими, помощники 
Николая Кашурина узнали о том, 
что необходимо пожилым людям, 
передали в подарок продуктовые 
наборы к празднику. 

– Хочется от всей души по-
желать Михаилу Алексеевичу и 
Михаилу Михайловичу крепкого 
здоровья, поблагодарить за стой-
кость их духа и любовь к Отчизне, 
боевые подвиги и жизненный путь, 
достойный глубочайшего уваже-

ния, – отметил Нико-
лай Иванович. – При-
мер их жизни важен 
для молодежи. Имея 
такие ориентиры, 
наше подрастающее 
поколение обретает 
твердую почву под 
ногами, растет с ве-
рой в свою страну, 
с уважением к ее 
истории.

Елена Гончарова
Фото 

предоставлены 
Олегом Строканем

«Библиотека имени Владимира Маяковского на 
протяжении многих лет осуществляет социально-
правовое информирование граждан пожилого 
возраста и с инвалидностью, членов их семей, 
родителей детей-инвалидов, в котором активное 
участие принимают члены Ассоциации юристов 
России», – подчеркивает Николай Кашурин

НАША СМЕНА

Возвращение
домой
Все мы дети единой державы,
Все мы дети единой страны.
Триколор и орел наш двуглавый,
Мы навеки России верны.

Мы сплотились, мы стали 
единой стеной

За родимую землю свою,
Херсон и Луганск 

возвратились домой,
Запорожье с Донецком в строю.

Нам чуть-чуть осталось 
до победы!

А врагам настал последний 
час...

Как в 45-м победили наши деды,
Так вместе победим и мы сейчас!

Бекетова Виктория, 12 лет, 
г. Новопавловск

Самые дорогие 
мне люди: бабушка 
и дедушка
Сколько себя помню, я часто го-

стила у бабушки с дедушкой. Это 
было не по желанию родителей, 
а потому, что я сама так хотела. 
Кроме того, их дом расположен 
близко, всего лишь через два 
дома от нашего, и я могу ходить 
к ним в гости хоть каждый день.
Мой дедушка, Книга Влади-

мир Никитович, – тренер сборной 
России по тяжелой атлетике, за-
служенный мастер спорта СССР. 
Кроме того, он старший тренер 
по тяжелой атлетике Ставрополь-
ской школы олимпийского резер-
ва. За то, что достойно защищал 
честь не только Ставропольско-
го края, но и страны, дедушка 
был награжден орденом Друж-
бы, медалью «За заслуги перед 
Ставропольским краем», а также 
почетным знаком «За высокие 
достижения в спорте». Он воспи-
тал несколько знаменитых спорт-

сменов: олимпийского чемпиона 
Андрея Чемеркина, чемпиона 
Европы и серебряного призера 
чемпионата мира Давида Бед-
жаняна. Но для меня это прежде 
всего дедушка – добрый и отзыв-
чивый человек, с которым весело 
и интересно.
Мою бабушку зовут Книга Вера 

Ивановна. У нее тоже интересная 
судьба. Долгое время она рабо-
тала поваром в школе №16 по-
селка Солнечнодольска. А когда 

произошла авария на 
Чернобыльской АЭС и 
радиацией были зараже-
ны сотни деревень и сел, 
моя бабушка не испуга-
лась и поехала в Черно-
быль, в самый эпицентр 
аварии. В Чернобыле она 
работала в столовой для 
ликвидаторов: кормила 
рабочих, которые устра-
няли страшные послед-
ствия взрыва. Пожар на 
АЭС продолжался десять 
суток, и все это время ба-

бушка находилась там. Этот по-
ступок вызывает у меня чувство 
гордости, я восхищаюсь ее бес-
страшием.
В нашей семье все любят ба-

бушку и дедушку не только за их 
заслуги, но и за гостеприимство, 
отзывчивость, мудрые советы. 
Мы очень часто собираемся в 
доме бабушки и дедушки за об-
щим семейным столом.

Панкова Мелания, 12 лет, 
пос. Солнечнодольск

Конкурс на все времена

«У бабушки в деревне», Карагезова 
Элина, 13 лет, пос. Солнечнодольск

«Наши герои», Ишбулатова Элина, 
14 лет, пос. Солнечнодольск


